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Carmen recuerda perfectamente la primera vez que tuvo vértigo, hace ya
15 años.

«Me afectó tanto que incluso puedo recordar lo que llevaba puesto.
Estaba sentado en la cama, leyendo unos papeles, y cuando me puse de
pie sentí que el piso comenzaba a deslizarse, como si alguien hubiera
tirado de la alfombra de repente. de debajo de mis pies.

Noticias locales
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«Era como estar en un barco que estaba fuera de control.

«Solo duró unos segundos, pero me sentí mareada por el resto de la
tarde», dice ella.

Esa vez no pensó que fuera importante, pero unos meses después volvió a
pasar lo mismo, solo que peor que la primera vez, y la asustó.

«Todo comenzó a dar vueltas y no se detuvo.

«Acostarme no ayudó, ni tampoco estar en una habitación oscura… fue
uno de los peores sentimientos que he tenido», dice, ahora que se ha
recuperado de lo que describe como esas «sensaciones horribles».

“El vértigo no es solo mareo. Es un trastorno que afecta el equilibrio y
puede describirse como una ilusión de movimiento, un tipo de
alucinación.Jannah Theme License is not validated, Go to the theme options page to validate the license, You need a single license
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“Es decir, el paciente siente que él o su entorno se mueven, aunque no es
así. Se suele decir que sentía que las paredes se movían, que la cama daba
vueltas o que el suelo se hundía”, dice el Dr. Jesús Porta , vicepresidente
de la Sociedad Española de Neurología (SEN).

Síntoma
Resalta que el vértigo no es una enfermedad sino un síntoma, por lo que
cuando ocurre es importante saber qué lo desencadenó.

Esto puede ser desde un cambio brusco de posición hasta un problema
vertebral o una alteración en la audición, pero también puede deberse a
enfermedades importantes desde el punto de vista neurológico, como un
tumor cerebral, un ictus o algún tipo de lesión craneal.

La causa del vértigo es lo que importa.

“Cuando alguien sufre un episodio de este tipo, sobre todo si la sensación
de estar desequilibrado y que las cosas a su alrededor dan vueltas, y se
prolonga durante más de media hora, debe acudir al médico para
descartar la posibilidad de que sea un problema neurológico. causa», dice
el Dr. Porta.

sin diagnosticar
Más de la mitad de los casos de vértigo (54%) son causados por
alteraciones en el oído y algunos episodios pueden durar horas o incluso
días. De hecho, esta sensación de desequilibrio casi siempre está
relacionada con un mal funcionamiento del sistema vestibular, que está
situado en el oído interno y es responsable de mantener el equilibrio y la
postura, coordinar los movimientos del cuerpo y la cabeza y fijar la mirada
en un punto en el espacio.

“El tipo más común se denomina vértigo posicional paroxístico benigno y
provoca breves episodios de vértigo en respuesta a cambios en la posición
de la cabeza”, explica el Dr. Nicolás Pérez, codirector del departamento de
Otorrinolaringología de la Clínica Universidad de Navarra ( CUN).
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También es muy común la llamada enfermedad de Ménière, un trastorno
del oído interno que afecta el equilibrio y también la audición.

“Los síntomas incluyen episodios recurrentes de vértigo, que pueden
ocurrir varias veces al mes, náuseas y vómitos, ruidos en el oído (tinnitus) y
pérdida de la audición”, dicen los especialistas.

El vértigo también puede tener un origen vírico, y es más frecuente entre
personas de 35 a 55 años, mientras que el vértigo posicional o del tipo
que indica un ictus es más típico en personas de edad avanzada.

Tratamiento
En cuanto al tratamiento, hay dos tipos. Uno se centra en los síntomas
(mareos, náuseas) y el otro ‘ataca’ la enfermedad que se esconde detrás
de los episodios de vértigo.

Deshabilitar
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“Es un síntoma muy incapacitante y es lamentable que muchos pacientes
tarden años en ser diagnosticados porque la mayoría se puede tratar con
éxito”, dice el Dr. Porta.

¿Por qué nos enfermamos de viaje?

El vicepresidente de la Sociedad Española de Neurología (SEN), Jesús
Porta, explica que una de las razones por las que podemos sentirnos
mareados cuando viajamos es que “no estamos hechos para movernos en
coche, ni en barco, ni para subirnos a Un avion».

“La evolución no tuvo en cuenta que haríamos eso en el futuro. El cerebro
es como un gran director de orquesta, siempre buscando la armonía entre
las diferentes partes de nuestro cuerpo.

“Los ojos, los nervios de las piernas y el sistema vestibular (audición)
siempre tienen que tener información armoniosa. En otras palabras, todo
tiene que estar diciéndome lo mismo, pero cuando me subo a un auto,
por ejemplo, mis ojos me dicen una cosa y mis oídos me dicen otra.

“Entonces miro más hacia atrás, pero mi oído me dice que estoy
acelerando hacia adelante, mis ojos registran el movimiento de las cosas a
mi alrededor, pero los nervios en mis piernas me dicen que estoy sentado.

“Cuando se produce esa disonancia entre todos los sistemas se produce
una sensación de mareo (mareo)”, explica.

“La evolución no tuvo en cuenta que haríamos eso en el futuro. El cerebro
es como un gran director de orquesta, siempre buscando la armonía entre
las diferentes partes de nuestro cuerpo.

“Los ojos, los nervios de las piernas y el sistema vestibular (audición)
siempre tienen que tener información armoniosa. En otras palabras, todo
tiene que estar diciéndome lo mismo, pero cuando me subo a un auto,
por ejemplo, mis ojos me dicen una cosa y mis oídos me dicen otra.

“Entonces miro más hacia atrás, pero mi oído me dice que estoy
acelerando hacia adelante, mis ojos registran el movimiento de las cosas a
mi alrededor, pero los nervios en mis piernas me dicen que estoy sentado.
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«Este es el primer estudio realizado en España que analiza las diferencias por sexo en la
enfermedad de Parkinson en una gran cohorte de pacientes, 410 hombres y 271 mujeres. Es uno de
los mayores estudios realizados hasta la fecha en todo el mundo»
Un nuevo estudio del proyecto COPPADIS, impulsado por el Grupo de Estudio de Trastornos del Movimiento (GETM) de la Sociedad Española de Neurología (SEN), evidenció que el Parkinson no afecta de igual

forma a hombres y mujeres. Los resultados se publicaron en el Journal of Clinical Medicine.

«Este es el primer estudio realizado en España que analiza las diferencias por sexo en la enfermedad de Parkinson en una gran cohorte de pacientes, 410 hombres y 271 mujeres. Es uno de los mayores estudios

realizados hasta la fecha en todo el mundo», explicó el miembro del Grupo de Estudio de Trastornos del Movimiento de la SEN y autor principal de este trabajo, Diego Santos.

Síntomas
En concreto, diferentes factores genéticos, hormonales, neuroendocrinos y moleculares están implicados en las diferencias en la patogenia de la enfermedad de Parkinson entre hombres y mujeres. De hecho, ya se

sabe que la incidencia y prevalencia de la enfermedad es entre 1,5 y 2 veces mayor en hombres que en mujeres; y que el inicio de la enfermedad en mujeres es ligeramente más tardío que en hombres.

Según se desprende de este estudio, síntomas como depresión, fatiga y dolor son más frecuentes y/o severos en mujeres. Mientras que síntomas como hipomimia (disminución en la expresión facial), problemas del

habla, rigidez e hipersexualidad son más comunes en los hombres.

Por otra parte, y sobre todo a corto plazo, los hombres con enfermedad de Parkinson muestran una mayor tendencia a desarrollar una mayor discapacidad relacionada con los síntomas no motores de la enfermedad.

Por el contrario, las mujeres ven más afectada su capacidad funcional para realizar las actividades de la vida diaria y la percepción de pérdida de calidad de vida también es generalmente mayor en las mujeres.

Más diferencias
Otra diferencia que muestra el estudio es que parece que las mujeres reciben, en general, dosis más bajas de medicación específica para la enfermedad de Parkinson. Sin embargo, ajustando la dosis por el peso, no

se observan diferencias entre ambos géneros. Por el contrario, las mujeres consumen antidepresivos, benzodiazepinas y analgésicos con mayor frecuencia.

«En nuestro análisis también detectamos otras muchas diferencias entre hombres y mujeres con enfermedad de Parkinson. Por ejemplo, que las mujeres tienen más probabilidades de vivir solas, que tienen un menor

nivel educativo, que consumen más fármacos para otras enfermedades, o que tienen más riesgo de padecer depresión, casi el doble que los hombres. Por el con
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Eva Martínez Arredondo

Cuando hablamos de  dolor  de  cabeza  se

hace  referencia  a  cualquier  dolor  facial,

que  afecta  al  90%  de  las

personas,  siendo  el  más  frecuente

la  migraña  con  una  prevalencia  del  14%

entre la población general; tal y como indica

a  CuídatePlus  Pablo  Irimia,  neurólogo  y

Coordinador  del  Grupo  de  Estudio  de

Cefaleas  de  la  Sociedad  Española  de

Neurología (SEN). “No todo el mundo que

padece dolor de cabeza tiene migraña, pero

cuando  aparece,  es  un  problema  grave,

sobre  todo,  entre  la  población  joven”,

destaca. Pero, ¿cómo distinguir la migraña

de otros  dolores  de  cabeza? “La  migraña

dura  entre  cuatro  horas  y  tres  días  si  no

aplicamos ningún tratamiento.  Además, se

caracteriza  por  ser  un  dolor  hemicraneal

como  un  latido  o  pulsación  que  produce

ganas  de  vomitar,  molestias  con  la  luz  y

empeora con la actividad física”, responde

Irimia.

Una vez definidos los términos, ¿qué papel

tiene la nutrición en personas con dolor de

cabeza  y  migrañas?  ¿Existen  alimentos

prohibidos  habitualmente  en  estos  casos?

Al  respecto,  Emilia  Cancer,  endocrinóloga

del  Grupo  de  Nutrición  de  la  Sociedad

Española  de  Endocrinología  y  Nutrición

(SEEN),  advierte  de  que  existe  la  falsa

creencia  de  que  hay  recomendaciones

universales  para  todos  los  pacientes:  “El
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alcohol, la cafeína y los horarios irregulares

son  desencadenantes  bastante

constantes  en  la  mayor  parte  de  los

pacientes,  pero  el  resto  de  los

desencadenantes son más individuales. Por

tanto, no podemos establecer un listado de

alimentos  prohibidos  para  todas  las

personas  que  padecen  migraña”.  En  este

sentido,  Cancer  e  Irimia coinciden en que

puede  haber  alimentos  que  sí

desencadenen la migraña, pero en ningún

caso de trata de alimentos que afecten por

igual  a  todo  el  mundo.  Por  ello,  ambos

especialistas  recomiendan  que  cada

paciente  de  forma  individual  aprenda  a

reconocer  qué  alimentos  favorecen  la

aparición del dolor de cabeza y no ceñirse a

una lista genérica.

Sobre cómo afecta la alimentación en estos

casos,  Cancer  explica  que

hay sustancias presentes de forma natural

en  algunos  alimentos

llamadas “vasoactivas” que son capaces de

producir cambios en los vasos sanguíneos.

“El  mecanismo exacto  por  el  que  pueden

desencadenar una migraña no se conoce,

pero  se  especula  que  algunas  personas

pueden  tener  cierta  sensibilidad  a

ellas”, aclara. En este punto, Irima recuerda

que hubo una época en la que se hacían

pruebas  de  tolerancia  con  determinados

alimentos  para  predecir  qué  pacientes

tenían  más  migrañas,  pero  los  resultados

no han sido relevantes. “Hay que insistir en

que  las  personas  con  dolores  de  cabeza

frecuentes  o  incapacitantes  pidan  ayuda

porque  a  veces  no  basta  con  la

automedicación,  porque  abusan  de  ella  y

cada vez tienen más dolor. Además, existen

tratamientos preventivos”, subraya Irimia.
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A pesar de que ambos expertos inciden en

que no existen recomendaciones dietéticas

universales para las personas con dolor de

cabeza  y  migraña,  sí  reconocen  que  hay

una serie de alimentos que en un pequeño

porcentaje  de  pacientes  contribuyen  a  la

aparición  del  problema.  “En  muchas

ocasiones,  los  listados  que  incluyen

alimentos como desencadenantes del dolor

de  cabeza  y  migrañas  son  elaborados  a

partir  de las experiencias de los pacientes

que  vemos en  consulta,  por  eso,  es  muy

importante  que  cada  persona  identifique

qué alimentos incluyen en su caso”, precisa

Irima.

En  el  caso  de  productos  dulces  como

el chocolate, este neurólogo apunta que se

relaciona su consumo con la aparición del

dolor  de cabeza,  sin embargo, a veces lo

que  ocurre  es  que  la  propia  crisis  tiene

como  síntoma  la  apetencia  de  alimentos

dulces.

En este contexto, los quesos curados como

el queso cheddar, suizo, parmesano, stilton,

gorgonzola o camembert a menudo se han

relacionado con el dolor de cabeza y, según

afirman  ambos  especialistas,  es

cierto debido a su contenido en tiramina (un

tipo  de  aminoácido).  Otros  alimentos  que

también  incluyen  este  componente  y  se

pueden  considerar  desencadenantes  del

dolor  de  cabeza  son “las  carnes curadas,
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A N U N C I O S

ahumadas o procesadas; los alimentos en

conserva  o  fermentados  y  los  encurtidos;

las salsas como la salsa de soja, salsa de

pescado, el miso o la salsa teriyaki; la soja,

los  guisantes,  las  habas  y  productos

derivados; las frutas secas o excesivamente

maduradas (las pasas,  las ciruelas pasas,

higos,  plátanos  maduros  o  aguacates

excesivamente madurados); el chocolate, y

los  alimentos  almacenados

inadecuadamente  o  descompuestos”,

enumera Cancer.

Sobre los alimentos que contienen tiramina,

Irimia menciona las frambuesas, la fresa, la

uva  negra,  algunos  tipos  de  pera,  las

ciruelas,  las  papayas,  el  maracuyá,  los

aguacates  y  las  salsas  de  tomate

envasadas.  “Aquí  también  se  incluyen

vegetales  y  legumbres como las  cebollas,

las  coles,  el  repollo,  las  alubias  verdes,

blancas,  las  habas,  las  lentejas  y  los

garbanzos”,  destaca  este  experto.

Como  alternativas,  si  estos  alimentos  se

han  identificado  como  desencadenantes,

calabacín,  coliflor,  apio,  lechuga,  setas,

hongos  y  champiñones  frescos,  rábanos,

espinacas,  espárragos,

patatas, arroz (evitando precocinados), ajo,

perejil, nabo y boniato.

Otro grupo de alimentos que se consideran

desencadenantes del dolor de cabeza son

aquellos  ricos  en  histamina,  como  los

productos  que  maduran  excesivamente  o

han  sido  almacenados  por  mucho

tiempo,  según  Cancer.  En  esta  lista  se
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incluyen  “los  alimentos  que  facilitan  la

liberación de histamina endógena como el

alcohol,  lácteos,  embutido  crudo,  marisco,

algunas verduras, cítricos, etc.”, detalla.

Dentro  de  las  frutas  que  contienen

histamina,  Irimia  señala  las  naranjas,  el

pomelo,  los  limones,  las  limas,  las

mandarinas, la piña, los plátanos y el kiwi.

Como  alternativa,  este  neurólogo  sugiere

la  manzana,  las  peras  blancas,  la  uva

blanca, el melón, el melocotón, la cereza, el

arándano y la sandía.

Ambos  expertos  coinciden  en  que  los

alimentos que contienen nitritos y nitratos,

como  las  carnes  y  los  pescados

procesados, también son desencadenantes

del  dolor de cabeza.  Productos enlatados,

ahumados,  curados,  fermentados,

marinados  y  precocinados  como  las

salchichas, los embutidos, el paté, algunos

jamones, el tocino, el caviar y las anchoas

son  algunos  de  los  alimentos  que  tienen

nitritos y nitratos en su composición.  Para

Irimia,  las  personas  que  detecten  estos

alimentos como desencadenantes del dolor

de  cabeza,  puede  optar  por  carnes  y

pescados frescos y congelados, así como el

jamón york o pavo fresco no envasados.

Sobre  los  productos  ultraprocesados,

Cancer  recuerda  que  estos  también

contienen  glutamato  monosódico,  otra

sustancia  que  favorece  el  dolor  de

cabeza.  Asimismo,  ambos  expertos

subrayan  que  este  compuesto  está

presente  en  embutidos,  comida
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precocinada, patatas fritas, sopas de sobre

y repostería industrial.

Según Irimia, los vinos tintos son los más

relacionados  con  el  desarrollo  de

migrañas.  “En  general  el  alcohol  es

vasodilatador  y  facilita  la  aparición  de  las

crisis, sobre todo, los vinos tintos jóvenes”,

explica.  Otras  bebidas  implicadas  en  este

proceso  son  el  café  o  los  refrescos  con

cafeína,  tal  y  como  detalla  Cancer:  “La

cafeína consumida en cantidades pequeñas

puede  ayudar  a  controlar  la  migraña  o  el

dolor  en  general,  pero  en  cantidades

elevadas  puede  cronificar  la  migraña.

Además, la cafeína también puede afectar

al sueño, y a su vez la falta de sueño puede

desencadenar la migraña”.

Al respecto, sostiene que más allá del tipo

de  alimento,  existen  otros  factores

asociados  a  la  aparición  de  migrañas

como saltarse comidas, realizar períodos de

ayuno prolongados, no estar bien hidratado,

tener  un  patrón  de  sueño  irregular  y

el  estrés.  “Se  recomienda  el  consumo de

alimentos  frescos,  mantener  un  peso

saludable y hacer ejercicio de forma regular.

El sobrepeso es un factor de cronificación

de  la  migraña  y  el  ejercicio  físico  puede

ayudar  a  prevenir  las  crisis  de  migraña  y

reducir su frecuencia”, concluye.
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A D V E R T I S E M E N T

El fármaco más prometedor contra el alzhéimer de las últimas décadas reduce el tamaño del cerebro de los pacientes sin que se sepa por qué ni qué efectos puede tener a

largo plazo. El medicamento, llamado lecanemab, reduce un 27% el deterioro cognitivo asociado a esta enfermedad en pacientes que están en las primeras etapas de la

dolencia. Pero la droga, aún experimental, también produce efectos secundarios preocupantes como pequeñas hemorragias, y ha podido estar relacionada con la muerte de



dos personas. Un nuevo estudio ha analizado otro efecto colateral de este fármaco y otros similares: la reducción acelerada del volumen del cerebro en los pacientes que lo

toman. Según el análisis, las personas que reciben lecanemab experimentan una reducción en el tamaño de su encéfalo 28% mayor que los que toman un placebo. Otro

fármaco experimental similar, el donanemab, también produce efectos similares.

En 1901, una mujer con paranoia, insomnio, cambios de humor repentinos, y pérdida de memoria fue examinada por el neurólogo alemán Alois Alzheimer. Se llamaba

Auguste Deter. Las notas del médico alemán sobre sus diálogos con ella retratan los estragos de este mal: “Se sienta en la cama con una expresión desvalida. ¿Cómo te

llamas? Auguste. ¿Apellido? Auguste. ¿Cómo se llama tu marido? Auguste. […] ¿Estás casada? Sí, con Auguste”. El médico no pudo hacer mucho por su paciente, que

murió cinco años después. Alzheimer analizó el cerebro de la mujer y describió las lesiones características de la dolencia.

Más de un siglo después, la enfermedad de Alzheimer afecta a más de 30 millones de personas en todo el mundo y sigue sin tener cura. La expectativa sobre lecanemab es

enorme porque podría ser la primera droga que frena el deterioro mental asociado a esta dolencia. Pero sus efectos son tan tímidos que muchos expertos creen que son

imperceptibles para los pacientes, sus cuidadores y sus familiares.

Aunque se desconoce la causa de la enfermedad, sí se sabe que mata neuronas y que el cerebro de los enfermos encoge progresivamente. Por eso es tan sorprendente

que un fármaco que en teoría frena la dolencia produzca aún más mengua del encéfalo que la propia enfermedad.

El neurólogo de la Universidad de Melbourne (Australia) Scott Ayton es el principal autor del nuevo estudio, publicado en la revista especializada Neurology. El análisis revisa

los resultados de 31 ensayos clínicos de medicamentos dirigidos a eliminar la proteína beta amiloide, uno de los marcadores de la enfermedad. “Nuestros resultados son

preocupantes”, resume Ayton. “No sabemos qué consecuencias puede tener la reducción del volumen del cerebro observada, por eso hacemos un llamamiento a que se

hagan más estudios”, advierte. “Las compañías farmacéuticas que financiaron estos ensayos clínicos tienen una gran cantidad de datos que pueden aclarar este problema

de la atrofia cerebral, pero esos datos apenas se han analizado y las empresas no los han publicado”, detalla. Ayton fue asesor de Eisai, la empresa japonesa que ha

desarrollado el lecanemab junto a la estadounidense Biogen. Asegura que alertó a la compañía de estos resultados y les pidió los datos detallados sobre volumen cerebral,

pero no se los dieron.

El lecanemab está en proceso de aprobación en Estados Unidos y Europa, algo que podría producirse este mismo año. Los datos disponibles se basan en un ensayo clínico

con más de 1.700 pacientes con enfermedad leve en 14 países, incluida España, a los que se les ha seguido durante 18 meses. Pero varios expertos consultados por este

periódico advierten de que probablemente serán necesarios datos de seguimiento de tres o cuatro años para aclarar si los beneficios observados continúan o se estancan.

También habría que resolver todas las incógnitas que plantea el nuevo fármaco.

Hace dos años, la agencia del medicamento de Estados Unidos (FDA) aprobó otro fármaco contra el alzhéimer, el aducanumab, a pesar de que no haber demostrado

efectividad. Tres expertos del panel de revisión oficial dimiteron como protesta. El aducanumab ha resultado un fiasco médico y económico para Biogen, la empresa que lo

desarrolló y que ahora también impulsa el lecanemab junto a la nipona Eisai.

Un portavoz de Eisai ha explicado a este diario que siguen adelante con el proceso de aprobación y sugiere que los efectos observados pueden deberse a la desaparición

de la proteína amiloide del cerebro. La farmacéutica no contesta a si va a publicar los datos completos sobre su fármaco para que puedan analizarlos científicos y médicos

independientes.

En un editorial que acompaña al artículo de Ayton, los neurólogos Frederik Barkhof y David Knopman —uno de los expertos que dimitieron por el escándalo del

aducanumab— resaltan la “incertidumbre” sobre los efectos de la “enigmática” pérdida de volumen cerebral. Es posible, dicen, que no tenga un impacto en la salud de los

pacientes, aunque descartan que se deba solo a la desaparición de las placas de proteína amiloide.

El trabajo de Ayton también ha detectado que los ventrículos cerebrales de los pacientes se hinchan y que eso está relacionado con marcas de inflamación en el encéfalo.

“Es preocupante que un marcador de salud cerebral como el volumen del encéfalo y de los ventrículos vayan en la dirección contraria” de lo esperable con una intervención

terapéutica, escriben los neurólogos. La única forma de salir de dudas, señalan, es continuar observando a los pacientes que tomaron estos fármacos.
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Los neurólogos empiezan a dividirse entre los que ven una clara señal de alarma y los que opinan que la reducción del encéfalo puede ser un signo sin importancia para la

salud de los pacientes. Hoy por hoy es imposible saber quién tiene razón.

Raquel Sánchez del Valle, coordinadora de conducta y demencias de la Sociedad Española de Neurología, cree que estas observaciones “para nada deben frenar la

aprobación” de lecanemab, pues no cuestiona la “seguridad” del fármaco. La neuróloga resalta que la reducción del volumen cerebral puede ser un marcador de que el

fármaco está funcionando. Una reducción del encéfalo similar, explica, sucede con medicamentos contra la esclerosis múltiple que han resultado efectivos.

Sánchez del Valle, neuróloga del Hospital Clínico de Barcelona, ha participado en los ensayos clínicos del lecanemab, pero explica que no puede decir si alguno de sus

pacientes ha sufrido la reducción del tamaño del encéfalo porque ella no tiene acceso a esos datos. “Son propiedad de las farmacéuticas” que financian los ensayos, algo

habitual en los ensayos clínicos, detalla. Es el mismo problema con el que se topó Ayton en Australia.

David Pérez, jefe de neurología del Hospital 12 de Octubre de Madrid, explica que “la pérdida de volumen cerebral con este tipo de fármacos se conoce desde hace tiempo,

pero en muchas ocasiones se ha pasado de puntillas porque no demostraban eficacia y se abandonaban. Lo lógico es pensar que la atrofia cerebral observada se debe a la

pérdida de neuronas. Puede argumentarse que se debe a la eliminación de la proteína amiloide patológica, pero es cuando menos discutible. Lo más importante es

determinar si pasados cinco o seis años de tratamiento con lecanemab sus efectos positivos continúan, lo que ya supondría un efecto terapéutico llamativo, o se estancan,
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como ha pasado con fármacos anteriores”. En su opinión, “la aprobación completa de este fármaco sería prematura”.

Miguel Medina, director científico adjunto del Centro de Investigación Biomédica en Red sobre Enfermedades Neurodegenerativas, cree que “asegurar que la pérdida de

volumen cerebral es por la eliminación de placas amiloides y que no causa perjuicio es pura especulación”. El experto opina que el asunto es “lo suficientemente significativo

como para tomarlo en serio y monitorizarlo”. Sin embargo, este biólogo molecular no cree que afecte a la aprobación inminente de este fármaco en Estados Unidos, prevista

para julio.

Puedes seguir a MATERIA en Facebook, Twitter e Instagram, o apuntarte aquí para recibir nuestra newsletter semanal.
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La normalización de este problema por parte de las personas que lo sufren dificulta

el estudio de su prevalencia; “tenés miedo a irte a la cama, estás angustiada todo

el tiempo”, describe una paciente

7 de abril de 2023 • 17:30

EL PAÍS

Algunas consecuencias del trastorno de pesadillas son cansancio, fatiga, irritabilidad, baja

concentración, síntomas depresivos y ansiedad
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PUBLICIDAD

MADRID.– Las pesadillas son algo normal y esporádico en la mayoría de los

casos. Sin embargo, en una minoría de personas suponen un problema para su

día a día. Alrededor del 4% de la población adulta en el mundo sufre este tipo

de trastorno, según un artículo publicado en 2022 en la revista Current

Biology. Los pacientes que lo padecen tienen sueños angustiosos y

desagradables con mucha frecuencia, hasta el punto de que les llega a afectar

en su vida diaria. “Tienes miedo a irte a la cama, es muy desagradable, estás

angustiado todo el tiempo”, cuenta Belén Agüí, que lo sufre desde hace tres

años.

SORPRENDE EN MENDOZA LA CANTIDAD DE TURISTAS CHILENOS QUE LLEGARON PARA SEMANA
SANTA: QUÉ PRODUCTOS Y SERVICIOS BUSCAN MÁS

Se conoce muy poco sobre este trastorno y las propias cifras de incidencia
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tienen un abanico muy amplio. Una investigación de 2019 publicada en la

revista Journal of Sleep Research afirmaba que entre el 16% y el 67% de los

pacientes psiquiátricos adultos presentaba este problema. Para Ana Fernández,

coordinadora del Grupo de Estudio del Sueño de la Sociedad Española de

Neurología (SEN), el estudio de su incidencia es difícil porque la gente

que lo sufre suele normalizarlo, lo que hace que esté

infradiagnosticado. Lo que sí tiene claro es que afecta más a las mujeres

que a los hombres. “Es difícil para determinadas enfermedades del sueño,

que son poco prevalentes, tener realmente los datos más numéricos”, dice la

neuróloga.

Aunque, según Fernández, no hay consenso sobre cuántas veces tiene

que ocurrir o cada cuanto tiempo para diagnosticarlo, la quinta

edición del Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales

(DSM-5) define la frecuencia de esta patología entre una a la semana y una al

día.

Las pesadillas de Agüí comenzaron con la pandemia de Covid-19. Desde marzo

hasta junio de 2020 las sufría casi todos los días, pero creyó que se debía a la

tensión y “la vorágine de emociones” del momento y no le dio importancia.

“Pensé que tendría que estar más nerviosa, más preocupada, de lo que a mí me

parecía durante el día”, dice. Aunque ese mismo verano se redujo mucho la

frecuencia y esos malos sueños se volvieron más esporádicos, continuaban

apareciendo.
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La madrileña tuvo que empezar a controlar y a restringir los temas de los que

hablaba, las películas y series que veía y, a la larga, tuvo que dejar de ir a cine.

Todo porque sabía que cualquier cosa que pudiera alterarla se convertiría en

una pesadilla que acabaría quitándole el sueño unas horas más tarde: “Tienes

que estar todo el tiempo vigilante. Restringes tu vida”.

Normalizaba lo que le ocurría hasta que el pasado otoño aumentó la frecuencia

de estos sueños tan desagradables. Comenzó a sufrirlos a diario y sin ningún

motivo aparente, sin que viera o hablara de nada que pudiera perturbarle. Fue

entonces cuando comenzó a mirar en internet, comprobó que lo que le pasaba

no era algo normal y acudió al Instituto del Sueño de Madrid (IIS).

EL MÉTODO WOLBACHIA: EL PROMETEDOR CONTROL BIÓLOGO PARA DISMINUIR LA TRANSMISIÓN
DE DENGUE
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Algunas consecuencias del trastorno de pesadillas son cansancio,

fatiga, irritabilidad, baja concentración, síntomas depresivos y ansiedad. Todo

provocado por el agotamiento que produce la interrupción del sueño y por el

impacto emocional que pueden tener los sueños en el paciente, explica Alba

García, médica general especialista en sueño en el IIS.

García y Francisco Segarra, experto en medicina del sueño de la Unidad de

Gestión del Descanso del centro Olympia, exponen que ese contenido puede

girar en torno a situaciones de supervivencia en las que esa persona ve su

integridad física, o la de un ser querido, en peligro. Por ejemplo, tratan sobre

agresiones físicas, persecuciones, sensación de asfixia o asesinatos.

En el caso de Agüí, sus pesadillas suelen ser sobre las cosas que le ocurren

durante el día, buenas o malas, aunque a veces esos malos sueños son

completamente aleatorios. “Soñé que mi madre moría y a raíz de eso yo me

peleaba con mis hermanos”, relata.
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Este trastorno puede aparecer de manera idiopática (sin causa aparente); como

consecuencia de otras patologías, como la apnea del sueño o el trastorno

de estrés postraumático (TEPT); por el consumo de ciertos fármacos (como

algunos antihipertensivos y antidepresivos) y el de algunos tipos de sustancias,

así como su abstinencia. También puede deberse a causas psicológicas como el

estrés, la depresión o la ansiedad. Esta última aparece en los momentos previos

en que el paciente se vaya a la cama porque sabe lo que le espera, lo que hace

que se duerma pensando en las pesadillas y que sea más probable que ocurran.

Lo primero es identificar el motivo, porque si se debe a alguna de las

cuestiones mencionadas, al solucionarla también desaparecerán las pesadillas.

Para averiguarlo, se realiza una entrevista clínica al paciente en la que se le

pregunta por su historial clínico, los medicamentos que toma, sus hábitos de

sueño y el contenido de las pesadillas. Después se le hace un estudio de sueño:

“Vamos descartando hasta que averiguamos si hay una causa subyacente o el

trastorno es idiopático”, cuenta la médica del IIS. Ana Fernández, de la SEN,

añade que también conviene tener una valoración psiquiátrica del paciente.

Agüí cuenta que, para tratar las pesadillas, comenzó tomando unas gotas que se

utilizan para ayudar a dormir a personas con ansiedad. Al principio le funcionó

y estos sueños comenzaron a desaparecer, pero no funcionó del todo y cuando

el médico le dijo que le cambiaría el tratamiento, ella decidió que no quería
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tomar más fármacos. Fue entonces cuando empezó la terapia cognitivo

conductual, también con un psicólogo del IIS.

Trabajan principalmente en reforzar y personalizar unos hábitos

de sueño adecuados y reducir la ansiedad. También se emplean técnicas de

exposición en imaginación (imaginar de la forma más real posible el contenido

de la pesadilla) y se combina con relajación, cuenta García. La decisión de usar

esta terapia no fue específicamente por las pesadillas, sino por el insomnio que

desarrolló a raíz de este trastorno. Aun así, la madrileña asegura que se han

reducido notablemente la frecuencia y la intensidad de sus malos sueños.

“Ahora las tengo una o dos veces por semana y ya no son tan horribles”,

manifiesta.

Cuando el contenido de las pesadillas es recurrente, como ocurre en el caso de

los pacientes con TEPT, se suele utilizar la terapia de ensayo en

imaginación. El paciente la describe con el mayor detalle posible y trabaja
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con su terapeuta para reescribirla y darle un final asociado a emociones

positivas.

Hay algunos fármacos que pueden ayudar, entre ellos

ciertos antidepresivos que inciden en la fase REM, momento en el que se

producen la mayoría de los sueños, y la reducen. Si se acorta, hay más

posibilidades de que las pesadillas disminuyan y dejen de atormentar al

paciente, explica Celia García, neuróloga experta en medicina del sueño del

Centro Integral de Sueño y Neurociencias.

Sin embargo, el experto en sueño Francisco Segarra reconoce que la vía

farmacológica todavía está muy verde. Aunque se están

probando medicamentos que pueden contribuir a mejorar el pronóstico,

todavía no hay “un nivel de evidencia suficiente”, cuenta.
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El terrible caso de Mamma Cass o
cómo la gordofobia convirtió a un
mito en mofa de varias generaciones

6–8 minutos

Las pesadillas son algo normal y esporádico en la mayoría de

los casos. Sin embargo, en una minoría de personas suponen

un problema para su día a día. Alrededor del 4% de la

población adulta en el mundo sufre trastorno de pesadillas,

según un artículo publicado en 2022 en la revista Current

Biology. Los pacientes que lo padecen tienen sueños

angustiosos y desagradables con mucha frecuencia, hasta el

punto de que les llega a afectar en su vida diaria. “Tienes miedo

a irte a la cama, es muy desagradable, estás angustiado todo el

tiempo”, cuenta Belén Agüí, que lo sufre desde hace tres años.

Aunque, según Fernández, no hay consenso sobre cuántas

veces tiene que ocurrir o cada cuanto tiempo para

diagnosticarlo, la quinta edición del Manual Diagnóstico y

Estadístico de los Trastornos Mentales (DSM-5) define la

frecuencia de esta patología entre una a la semana y una al día.

Las pesadillas de Agüí comenzaron con la pandemia de la covid

19. Desde marzo hasta junio de 2020 las sufría casi todos los

días, pero creyó se debía a la tensión y “la vorágine de

emociones” del momento y no le dio importancia. “Pensé que

tendría que estar más nerviosa, más preocupada, de lo que a

mí me parecía durante el día”, dice. Aunque ese mismo verano
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se redujo mucho la frecuencia y esos malos sueños se

volvieron más esporádicos, continuaban apareciendo.

La madrileña tuvo que empezar a controlar y a restringir los

temas de los que hablaba, las películas y series que veía y, a la

larga, tuvo que dejar de ir a cine. Todo porque sabía que

cualquier cosa que pudiera alterarla se convertiría en una

pesadilla que acabaría quitándole el sueño unas horas más

tarde: “Tienes que estar todo el tiempo vigilante. Restringes tu

vida”.

Normalizaba lo que le ocurría hasta que el pasado otoño

aumentó la frecuencia de estos sueños tan desagradables.

Comenzó a sufrirlos a diario y sin ningún motivo aparente, sin

que viera o hablara de nada que pudiera perturbarle. Fue

entonces cuando comenzó a mirar en internet, comprobó que lo

que le pasaba no era algo normal y acudió al Instituto del Sueño

de Madrid (IIS).

Algunas consecuencias del trastorno de pesadillas son

cansancio, fatiga, irritabilidad, baja concentración, síntomas

depresivos y ansiedad. Todo provocado por el agotamiento que

produce la interrupción del sueño y por el impacto emocional

que pueden tener los sueños en el paciente, explica Alba

García, médico general especialista en sueño en el IIS.

García y Francisco Segarra, experto en medicina del sueño de

la Unidad de Gestión del descanso del centro Olympia, exponen

que ese contenido puede girar en torno a situaciones de

supervivencia en las que esa persona ve su integridad física, o

la de un ser querido, en peligro. Por ejemplo, tratan sobre

agresiones físicas, persecuciones, sensación de asfixia o

asesinatos. En el caso de Agüí, sus pesadillas suelen ser sobre

las cosas que le ocurren durante el día, buenas o malas,
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aunque a veces esos malos sueños son completamente

aleatorios. “Soñé que mi madre moría y a raíz de eso yo me

peleaba con mis hermanos”, relata.

Este trastorno puede aparecer de manera idiopática (sin causa

aparente); como consecuencia de otras patologías, como la

apnea del sueño o el trastorno de estrés postraumático (TEPT);

por el consumo de ciertos fármacos (como algunos

antihipertensivos y antidepresivos) y el de algunos tipos de

sustancias, así como su abstinencia. También puede deberse a

causas psicológicas como el estrés, la depresión o la ansiedad.

Esta última aparece en los momentos previos en que el

paciente se vaya a la cama porque sabe lo que le espera, lo

que hace que se duerma pensando en las pesadillas y que sea

más probable que ocurran.

Lo primero es identificar el motivo, porque si se debe a alguna

de las cuestiones mencionadas, al solucionarla también

desaparecerán las pesadillas. Para averiguarlo, se realiza una

entrevista clínica al paciente en la que se le pregunta por su

historial clínico, los medicamentos que toma, sus hábitos de

sueño y el contenido de las pesadillas. Después se le hace un

estudio de sueño: “Vamos descartando hasta que averiguamos

si hay una causa subyacente o el trastorno es idiopático”,

cuenta la médica del IIS. Ana Fernández, de la SEN, añade que

también conviene tener una valoración psiquiátrica del paciente.

Agüí cuenta que, para tratar las pesadillas, comenzó tomando

unas gotas que se utilizan para ayudar a dormir a personas con

ansiedad. Al principio le funcionó y estos sueños comenzaron a

desaparecer, pero no funcionó del todo y cuando el médico le

dijo que le cambiaría el tratamiento, ella decidió que no quería

tomar más fármacos. Fue entonces cuando empezó la terapia

cognitivo conductual, también con un psicólogo del IIS.
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Trabajan principalmente en reforzar y personalizar unos hábitos

de sueño adecuados y reducir la ansiedad. También se

emplean técnicas de exposición en imaginación (imaginar de la

forma más real posible el contenido de la pesadilla) y se

combina con relajación, cuenta García. La decisión de usar esta

terapia no fue específicamente por las pesadillas, sino por el

insomnio que desarrolló a raíz de este trastorno. Aun así, la

madrileña asegura que se han reducido notablemente la

frecuencia y la intensidad de sus malos sueños. “Ahora las

tengo una o dos veces por semana y ya no son tan horribles”,

manifiesta.

Cuando el contenido de las pesadillas es recurrente, como

ocurre en el caso de los pacientes con TEPT, se suele utilizar la

terapia de ensayo en imaginación. El paciente la describe con el

mayor detalle posible y trabaja con su terapeuta para

reescribirla y darle un final asociado a emociones positivas.

Hay algunos fármacos que pueden ayudar, entre ellos ciertos

antidepresivos que inciden en la fase REM, momento en el que

se producen la mayoría de los sueños, y la reducen. Si se

acorta, hay más posibilidades de que las pesadillas disminuyan

y dejen de atormentar al paciente, explica Celia García,

neuróloga experta en medicina del sueño del Centro Integral de

Sueño y Neurociencias.

Sin embargo, el experto en sueño Francisco Segarra reconoce

que la vía farmacológica todavía está muy verde. Aunque se

están probando medicamentos que pueden contribuir a mejorar

el pronóstico, todavía no hay “un nivel de evidencia suficiente”,

cuenta.

Puedes seguir a EL PAÍS Salud y Bienestar en Facebook,

Twitter e Instagram.
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Noticias La Nación

El fármaco más prometedor contra el
alzhéimer encoge el cerebro de los pacientes

04 abril 2023

Un nuevo estudio sobre lecanemab y otros fármacos similares alerta de una
reducción del encéfalo de consecuencias desconocidas

Toda la Argentina en una sola página

Un fármaco experimental llamado lecanemab prometía ser la primera
droga capaz de frenar el deterioro mental asociado a la enfermedad de
Alzheimer.

Un nuevo estudio ha demostrado que los pacientes que toman lecanemab
experimentan una reducción en el tamaño de su encéfalo 28% mayor que
los que toman un placebo.
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 El estudio ha analizado 31 ensayos clínicos y los resultados son
preocupantes.

El fármaco también produce efectos secundarios preocupantes, como
pequeñas hemorragias, y ha podido estar relacionada con la muerte de
dos personas.

La reducción del volumen cerebral puede ser un signo sin importancia
para la salud de los pacientes o puede tener consecuencias graves, pero
aún es imposible saberlo.

La aprobación inminente de lecanemab en Estados Unidos y Europa será un
acontecimiento clave en la historia del tratamiento del alzhéimer, pero los
efectos secundarios preocupantes plantean incógnitas importantes para el
futuro.

MADRID.– El fármaco más prometedor contra el alzhéimer de las últimas décadas reduce el tamaño del
cerebro de los pacientes sin que se sepa por qué ni qué efectos puede tener a largo plazo. El
medicamento, llamado lecanemab, reduce un 27% el deterioro cognitivo asociado a esta enfermedad en
pacientes que están en las primeras etapas de la dolencia. Pero la droga, aún experimental, también
produce efectos secundarios preocupantes como pequeñas hemorragias, y ha podido estar relacionada
con la muerte de dos personas.

Un nuevo estudio ha analizado otro efecto colateral de este fármaco y algunos similares: la reducción

Ver nota completa
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Aunque sea fácil olvidarlo, hay aspectos de la vida que han presenciado
una mejora progresiva en las últimas décadas. La esperanza de vida suele
ser una de esas métricas que, poco a poco y con excepciones
relativamente escasas. Pero como de poco sirve vivir más si no vivimos
mejor, la humanidad ha tenido que comenzar una batalla distinta: una
lucha contra enfermedades como el Alzheimer. Y la tecnología es uno de
nuestros grandes aliados.

El Alzheimer es un tipo de enfermedad neurodegenerativa que se
caracteriza por causar que el cerebro se atrofie o encoja. Es la forma más
común de demencia y a pesar de ello es muy poco lo que sabemos de
este trastorno, hasta el punto de que aún hoy no sabemos qué la causa.

Sabemos con cierto grado de certeza que este trastorno está relacionado
con la acumulación de las llamadas placas. Estas placas son acumulaciones

Tecno
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de unas moléculas llamadas beta amiloides, formadas a partir de proteínas
presentes en los tejidos de las neuronas.

Existen algunos factores de riesgo que se han asociado al Alzheimer, como
ser mujer, la presencia de problemas cardiovasculares con colesterol
alto, o antecedentes de traumatismos craneales, pero ni sabemos el
origen de la enfermedad ni cómo se desata en nuestro organismo.

Uno de los problemas a los que se enfrentan los expertos en Alzheimer es,
además, su diagnóstico. Hoy por hoy éste se realiza esencialmente a
través de unas pruebas que constaten ciertos síntomas a la par que se
descarta que los síntomas asociados a la demencia no estén causados por
otras formas de demencia. Esencialmente se trata de un diagnóstico por
descarte, y es tan solo a través de la autopsia cuando se puede confirmar
el diagnóstico.

En Xataka El alzheimer "fríe" literalmente las neuronas de quien lo padece.
Ahora estamos aprendiendo a enfriarlas

Un diagnóstico temprano es clave no sólo para asegurar que los pacientes
reciban la atención adecuada sino también para evitar el deterioro
cognitivo antes de que ocurra. Un deterioro cognitivo que, hasta donde
sabemos, no tiene marcha atrás.

Es por eso que crear pruebas certeras y lo menos invasivas posibles acabe
resultando tan importante. En este ámbito los avances aún son tímidos.
Hace unos meses tuvimos conocimiento de un test que prometía
identificar biomarcadores vinculados a la acumulación de los beta-
amiloides más de una década antes de la aparición de los síntomas
asociados a la enfermedad. Una tecnología prometedora pero aún con
mucho camino por delante antes de poder ser implementada.

Puesto que el Alzheimer deja una marca visible en la fisiología de nuestro
cerebro, hay quienes buscan mecanismos para observar directamente
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estas marcas en nuestro encéfalo más allá de pruebas como escáneres y
resonancias magnéticas. Los avances tecnológicos quizá algún día nos
permitan “ver” mejor el interior de nuestro cerebro para así comprenderlo
mejor.

Mientras buscamos una fórmula para comprender mejor la enfermedad y
crear vías para su diagnóstico y cura, las nuevas tecnologías pueden
ayudar en dos frentes: retrasar la aparición y empeoramiento de los
síntomas, y ayudar a los pacientes (y a su entorno) en su día a día.

En este último aspecto destacan las tecnologías de asistencia. El objetivo
de estas tecnologías es el de ayudar a que las personas con el mal de
Alzheimer (u otras demencias) puedan mantener o mejorar su capacidad
para desenvolverse en la cotidianeidad.

En este contexto, algunas tecnologías ya pueden considerarse parte del
día a día de las personas con Alzheimer y otros trastornos degenerativos.
Ejemplo de esto son los sistemas de teleasistencia. Estos sistemas van más
allá de ser un mecanismo destinado a emergencias y se han convertido en
un abanico de herramientas destinadas a conectar a personas con su
entono. Lo que puede partir como un sistema para permitir la
comunicación entre personas mayores (sufran demencias o no) y una red
de ayuda.

En Xataka Ya tenemos el mayor estudio genético jamás realizado sobre el
alzheimer. Y estamos un paso más cerca de curarlo

Un ejemplo de proyecto puesto en marcha en este contexto es el uso de
sensores para seguir los movimientos de las personas dentro del hogar.
Estos mecanismos pueden incluir, por ejemplo, sensores de presión en
asientos para avisar a la persona si lleva mucho tiempo inactiva o si podría
estar saltándose alguna comida; o sensores en las puertas que puedan
avisar a los cuidadores en caso de que un paciente pueda abandonar la
vivienda sin compañía.
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El objetivo es dar algo más de tranquilidad a los cuidadores informales,
normalmente los familiares del paciente. Medidas como estas, por
supuesto, requieren de autorizaciones especiales por parte de los propios
pacientes, como señala Iñigo Mijangos, responsable del servicio de
teleasistencia de Euskadi, BetiON, servicio que ensayó esta tecnología en
un proyecto piloto.

Dentro de esta categoría de tecnologías para el día a día encontramos
también las tecnologías inteligentes de asistencia. Una versión
automatizada de estos apoyos. Estas tecnologías pueden cumplir diversas
funciones más específicas o más genéricas.

Los asistentes inteligentes para personas con Alzheimer pueden verse
como versiones accesibles y con funciones más enfocadas de los
asistentes domésticos que hoy en día hay en muchos hogares. Estos
asistentes pueden ayudar a sus usuarios a recordar eventos, desde
desayunar hasta tomar la medicación (para esto último también existen
pastilleros automatizados).

Estas tecnologías pueden por supuestoservir para comunicarse con
cuidadores (tanto formales como informales), pudiendo, como en el caso
de las herramientas utilizadas por los sistemas de teleasistencia, hacerles
saber dónde se encuentra su familiar o su estado en todo momento.

Estos asistentes pueden contar con otros aparatos, como los antes
mencionados, para ayudar a buscar a la persona en caso de que exista
riesgo de pérdida, controlar que se haya alimentado bien y que mantenga
una actividad diaria adecuada, o que tome las medicinas a su hora.

A la hora de tratar el Alzheimer, tratar de frenar el deterioro cognitivo es
una de las escasas opciones que hay para atrasar en la medida de lo
posible el avance de la enfermedad. Por eso la memoria está en el foco de
las estrategias para frenar el deterioro cognitivo asociado. Y las
tecnologías pueden ayudarnos en esta misión.

También aquí podemos encontrar todo un rango entre tecnologías
perfectamente al alcance de nuestra mano y las más futuristas aún en
etapas muy tempranas de su desarrollo. Alentar las memorias puede ser
tan sencillo como utilizar proyectores y marcos digitales que muestren
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imágenes y recuerdos que estimulen las memorias.

En ocasiones tan solo basta con hacer más accesibles tecnologías ya
asentadas. Mantener a las personas comunicadas con sus seres queridos
puede ayudar de esta manera a ralentizar el deterioro asociado al
Alzheimer. Y de paso a combatir el sentimiento de soledad tan a menudo
asociado a la edad avanzada.

La posibilidad de utilizar implantes cerebrales para evitar el deterioro
cognitivo o reducir su impacto es una de las grandes promesas de cara al
futuro. Las ideas en este sentido abarcan desde utilizar estos implantes
como discos duros implantados hasta la estimulación cerebral profunda.

La estimulación cerebral profunda (DBS) es una herramienta aún en
desarrollo que muestra promesa a la hora de combatir no solo el
Alzheimer sino también otras enfermedades degenerativas del sistema
nervioso como el Parkinson. La tecnología se basa en la utilización de
pequeños electrodos conectados a determinadas áreas del cerebro. Los
electrodos envían pequeños impulsos eléctricos para activar las regiones
afectadas del cerebro según resulte necesario.

Sea cual sea su objetivo, resulta evidente que las nuevas tecnologías
deben tener al paciente y a su entorno en el centro. El hecho de que el
Alzheimer suela manifestarse en edades avanzadas, unido al hecho de que
se cebe especialmente con nuestras capacidades cognitivas, hace que la
accesibilidad sea doblemente importante.

Crear tecnologías avanzadas que sean a la vez sencillas de utilizar es una
clave para todas aquellas herramientas a ser utilizadas por enfermos y
familiares. “Los proyectos tecnológicos buscan mejorar la calidad de vida
de las personas, pero en ocasiones la perspectiva humana no se tiene en
cuenta. A veces, los desarrolladores se centran demasiado en la
funcionalidad de un producto y no consideran las necesidades y deseos
de los usuarios que van a utilizar dicha tecnología” explican desde la
Confederación Española de Alzheimer (CEAFA).

La solución pasa por involucrar a los usuarios “en todas las etapas del
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proceso”, aseguran en CEAFA. “y contar con sus necesidades, deseos,
preferencias, habilidades y limitaciones.”

El Alzheimer supone más de la mitad de los casos de demencia. En España
unas 800.000 personas padecen esta enfermedad según los datos de la
Sociedad Española de Neurología (SEN).

A nivel mundial se estima que el número de personas con esta
enfermedad se duplica cada 20 años, y según datos del Ministerio de
Sanidad puede esperarse una tendencia semejante a nivel estatal, con
cerca de dos millones de personas diagnosticadas hacia 2050. Por si esto
fuera poco, los expertos creen que cerca de un 30% de los casos
permanecen sin diagnosticar.

El camino hacia acabar con esta enfermedad no es sencillo. Muchos de los
tratamientos diseñados para combatirla no logran pasar de las fases
preclínicas y resultan de poca utilidad en humanos. Los avances a la hora
de comprender la enfermedad también pueden sufrir reveses.

Un ejemplo de esto lo vivimos hace tan solo unos meses, al descubrirse
una serie de errores en un trabajo que había sido clave en los últimos 15
años de estudios de la enfermedad. Aunque el desastre en este caso no
fuera total será necesario destinar numerosos recursos en hacer un
balance de daños y reevaluar decenas o centenares de estudios, con la
consiguiente pérdida de recursos y tiempo tan limitados en el mundo de
la investigación médica.

Otro ejemplo más reciente es el de Lecanemab y Donanemab, algunos de
los fármacos más prometedores de los últimos en la lucha contra esta
enfermedad. Estos fármacos alcanzaron la fase de ensayos clínicos, pero
estudios recientes observaron que el consumo de estos tratamientos se
vinculaba una pérdida de volumen cerebral.

A pesar de ello el futuro invita al optimismo. Aun mientras no seamos
capaces de erradicar esta enfermedad, todo avance que sirva para hacer
la vida más sencilla y más digna de ser vivida a las personas afectadas
por esta enfermedad, ya sean pacientes o familiares y allegados, habrá
merecido el esfuerzo.
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En Xataka | Llevamos años preguntándonos si el Alzheimer es un daño
colateral del sistema inmunitario y ahora empezamos a tener respuestas

Imágenes | Steven HWG,

–
La noticia La tecnología y los aparatos que nos están permitiendo saltar a
otro nivel en la lucha contra el alzhéimer fue publicada originalmente en
Xataka por Pablo Martínez-Juarez .
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Conoce   cómo   funciona   el   holter   del   Parkinson   y   sus   ventajas   para   ajustar   el
tratamiento, sobre todo en las fases avanzadas

10 de abril de 2023

El   Parkinson   es   una   enfermedad   neurodegenera va   que   afecta   al   habla,   a   los  movimientos,   a   la

mas cación e incluso a la voz. Cada año se diagnos can 10.000 casos de esta enfermedad, según la

Sociedad   Española   de   Neurología,   y   se   sitúa   tras   el   Alzheimer,   entre   las   enfermedades

neurodegenera vas más frecuentes.

Su tratamiento consiste en mantener un control de los síntomas, pero, con los años, pueden producirse

fluctuaciones que afectan a la calidad de vida, lo que se conoce como episodios ON y OFF en Parkinson.

Esto hace necesario ajustar el tratamiento y, para ello, es importante conocer cómo varían los síntomas a

lo largo del día.

Con la incorporación del nuevo disposi vo STAT‐ON o holter para el Parkinson, el registro de los síntomas

motores es mucho más sencillo tanto para el paciente como para los especialistas. Como par cipante en

la creación de este disposi vo, la doctora Àngels Bayés Rusiñol, directora de la Unidad de Parkinson del

Centro Médico Teknon , nos indica que "las mediciones y los datos proporcionados por este holter

para el Parkinson ayudarán a los médicos a tomar decisiones informadas para el manejo op mizado

de la enfermedad".

Conoce en qué consiste y sus ventajas.

Se calcula que hay más de 7 millones de personas en el mundo diagnos cadas con esta enfermedad

neurodegenera va,  de  las  que 150.000 se  encuentran en España.  Los  casos han aumentado en  los

úl mos años, lo que puede deberse sobre todo a la mayor esperanza de vida de la población.

Es   habitual   iden ficar   esta   enfermedad   con   los   problemas   del  movimiento   que   genera,   como   la

dificultad  para  caminar,  el   temblor  de   las  manos  o   las   caídas.  Pero   también  puede provocar  otros

síntomas no motores, como problemas para dormir, depresión, dolor, dificultad para hablar o confusión.

El STAT‐ON o holter para el Parkinson es un pequeño sensor con el que se monitoriza el estado motor

de la persona a lo largo del día. Gracias a su diseño se puede colocar en un cinturón, que además es

Holter para el Parkinson: para qué sirve | Tu canal de salud https://www.tucanaldesalud.es/es/tecnologia/articulos/nuevo-disposit...

1 de 4 10/04/2023, 12:11



discreto.

Así,   este  nuevo  disposi vo  pone  fin  a  un

gran obstáculo de los neurólogos a la hora

de ajustar el tratamiento del Parkinson,  ya

que ofrece un seguimiento de los síntomas

y sus  fluctuaciones   a   lo   largo  del  día.  En

concreto,   proporciona   datos   con nuos   y

precisos   sobre   el   estado   clínico   de   la

persona que lo lleva, y con esta información

los  especialistas  pueden  adaptar  mejor   la

medicación.

Eso sí,  este holter para el Parkinson no sirve para diagnos car la enfermedad, tal  como concluye la

doctora Bayés: "Hay que dejar claro que este disposi vo no proporciona ningún  po de diagnós co,

pero la información recopilada es de gran valor para los profesionales de la salud, que pueden así

determinar con precisión el verdadero estado de una persona afectada".

Este disposi vo consigue adaptarse a los diferentes movimientos de cada persona. Para conseguirlo,

hace uso de los primeros datos registrados, aprendiendo los movimientos de la persona, y, a través de

técnicas  de   inteligencia   ar ficial,   personaliza   los   algoritmos  que  u liza  para   recopilar   los   síntomas

motores. Después de ese proceso, realiza su trabajo de forma autónoma.

Respecto   a   su   uso,   es   tan   sencillo   como   colocarlo   en   un   cinturón   y   no   necesita   conexiones   o

accionamientos. De esta manera, el paciente puede con nuar con su ru na, mientras el holter para el

Parkinson se encarga de monitorizar su estado motor de forma permanente. Por úl mo, se elabora un

informe de todo el día.

Los   datos   registrados   por   el   nuevo   disposi vo   ayudan   a   ajustar   el   tratamiento   del   Parkinson,

especialmente en fases avanzadas. Hay que tener en cuenta que el tratamiento es de  po sintomá co y

se  dirige   a   equilibrar   el   déficit   de   ciertos   neurotransmisores,   como   la   dopamina,   con   la   toma  de

levodopa, que es un precursor de este neurotransmisor.

Sin   embargo,   tras   dos   años   de   tratamiento,   la  mitad  de   los   pacientes   experimentan   los   llamados

periodos ON y OFF del Parkinson, que son fluctuaciones de los síntomas que aparecen en relación a la

toma de la medicación y a la disponibilidad de dopamina en el cerebro. En estos casos, es necesario

ajustar el tratamiento para obtener un mejor control y, para hacerlo de forma adecuada, los especialistas

necesitan realizar un seguimiento de las fluctuaciones de los síntomas a lo largo del día.

Hasta el momento, la única forma de conocer los síntomas durante la jornada era anotándolos cada hora

en un diario, lo que no siempre obtenía resultados con nuos o precisos. Por eso, la incorporación de
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esta herramienta supone una gran ayuda para que los especialistas puedan adaptar el tratamiento y

mejorar así la calidad de vida de los pacientes.

Son   las  fluctuaciones  de   los   síntomas  motores,   que  pueden  presentarse   en  personas   tratadas   de

Parkinson desde hace años con levodopa. Se dis ngue entre fluctuaciones ON y OFF en Parkinson:

Estado ON. Después de tomar la medicación, suele originarse este episodio en el que el paciente se

siente bien tanto en la funcionalidad como en los movimientos.

Estado OFF. Es todo lo contrario al estado ON. Los síntomas motores suelen presentarse, limitando los

movimientos de forma severa, así como la independencia.

Este disposi vo permite:

Registro   de   la

evolución   de   los

síntomas   durante   el

día. La principal ventaja

de   este   disposi vo   es

que   guarda   datos

con nuos   de   las

fluctuaciones   ON/OFF

del   Parkinson,   que

aparecen   en   los

pacientes   que   reciben

tratamiento   de

levodopa   desde   hace

años.

Monitorización   de   otros   síntomas  motores.   Este   sensor   permite   registrar   otros   efectos   de   la

enfermedad, como bloqueos de la marcha, bradicinesia o discinesia.

Mejor   ajuste  de   los   tratamientos.   La   información   recogida   facilita   la   toma  de  decisiones   a   los

neurólogos, que pueden adaptar el tratamiento. Esto también influye posi vamente en los pacientes

que notan una mejora significa va de su calidad de vida.

Registro de parámetros de la marcha, caídas y otras caracterís cas del movimiento. De esta manera,

es posible una mejor ges ón del Parkinson.

E quetas
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‘Todo da vueltas’ | sur en ingles
24noticias • Hace 1 hora  2  4 minutos de lectura

jueves, 6 abril 2023, 14:52

Carmen recuerda perfectamente la primera vez que tuvo vértigo, hace ya
15 años.

«Me afectó tanto que incluso puedo recordar lo que llevaba puesto.
Estaba sentado en la cama, leyendo unos papeles, y cuando me puse de
pie sentí que el piso comenzaba a deslizarse, como si alguien hubiera
tirado de la alfombra de repente. de debajo de mis pies.

Noticias locales
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«Era como estar en un barco que estaba fuera de control.

«Solo duró unos segundos, pero me sentí mareada por el resto de la
tarde», dice ella.

Esa vez no pensó que fuera importante, pero unos meses después volvió a
pasar lo mismo, solo que peor que la primera vez, y la asustó.

«Todo comenzó a dar vueltas y no se detuvo.

«Acostarme no ayudó, ni tampoco estar en una habitación oscura… fue
uno de los peores sentimientos que he tenido», dice, ahora que se ha
recuperado de lo que describe como esas «sensaciones horribles».

“El vértigo no es solo mareo. Es un trastorno que afecta el equilibrio y
puede describirse como una ilusión de movimiento, un tipo de
alucinación.Jannah Theme License is not validated, Go to the theme options page to validate the license, You need a single license

for each domain name.
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“Es decir, el paciente siente que él o su entorno se mueven, aunque no es
así. Se suele decir que sentía que las paredes se movían, que la cama daba
vueltas o que el suelo se hundía”, dice el Dr. Jesús Porta , vicepresidente
de la Sociedad Española de Neurología (SEN).

Síntoma
Resalta que el vértigo no es una enfermedad sino un síntoma, por lo que
cuando ocurre es importante saber qué lo desencadenó.

Esto puede ser desde un cambio brusco de posición hasta un problema
vertebral o una alteración en la audición, pero también puede deberse a
enfermedades importantes desde el punto de vista neurológico, como un
tumor cerebral, un ictus o algún tipo de lesión craneal.

La causa del vértigo es lo que importa.

“Cuando alguien sufre un episodio de este tipo, sobre todo si la sensación
de estar desequilibrado y que las cosas a su alrededor dan vueltas, y se
prolonga durante más de media hora, debe acudir al médico para
descartar la posibilidad de que sea un problema neurológico. causa», dice
el Dr. Porta.

sin diagnosticar
Más de la mitad de los casos de vértigo (54%) son causados por
alteraciones en el oído y algunos episodios pueden durar horas o incluso
días. De hecho, esta sensación de desequilibrio casi siempre está
relacionada con un mal funcionamiento del sistema vestibular, que está
situado en el oído interno y es responsable de mantener el equilibrio y la
postura, coordinar los movimientos del cuerpo y la cabeza y fijar la mirada
en un punto en el espacio.

“El tipo más común se denomina vértigo posicional paroxístico benigno y
provoca breves episodios de vértigo en respuesta a cambios en la posición
de la cabeza”, explica el Dr. Nicolás Pérez, codirector del departamento de
Otorrinolaringología de la Clínica Universidad de Navarra ( CUN).
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También es muy común la llamada enfermedad de Ménière, un trastorno
del oído interno que afecta el equilibrio y también la audición.

“Los síntomas incluyen episodios recurrentes de vértigo, que pueden
ocurrir varias veces al mes, náuseas y vómitos, ruidos en el oído (tinnitus) y
pérdida de la audición”, dicen los especialistas.

El vértigo también puede tener un origen vírico, y es más frecuente entre
personas de 35 a 55 años, mientras que el vértigo posicional o del tipo
que indica un ictus es más típico en personas de edad avanzada.

Tratamiento
En cuanto al tratamiento, hay dos tipos. Uno se centra en los síntomas
(mareos, náuseas) y el otro ‘ataca’ la enfermedad que se esconde detrás
de los episodios de vértigo.

Deshabilitar
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“Es un síntoma muy incapacitante y es lamentable que muchos pacientes
tarden años en ser diagnosticados porque la mayoría se puede tratar con
éxito”, dice el Dr. Porta.

¿Por qué nos enfermamos de viaje?

El vicepresidente de la Sociedad Española de Neurología (SEN), Jesús
Porta, explica que una de las razones por las que podemos sentirnos
mareados cuando viajamos es que “no estamos hechos para movernos en
coche, ni en barco, ni para subirnos a Un avion».

“La evolución no tuvo en cuenta que haríamos eso en el futuro. El cerebro
es como un gran director de orquesta, siempre buscando la armonía entre
las diferentes partes de nuestro cuerpo.

“Los ojos, los nervios de las piernas y el sistema vestibular (audición)
siempre tienen que tener información armoniosa. En otras palabras, todo
tiene que estar diciéndome lo mismo, pero cuando me subo a un auto,
por ejemplo, mis ojos me dicen una cosa y mis oídos me dicen otra.

“Entonces miro más hacia atrás, pero mi oído me dice que estoy
acelerando hacia adelante, mis ojos registran el movimiento de las cosas a
mi alrededor, pero los nervios en mis piernas me dicen que estoy sentado.

“Cuando se produce esa disonancia entre todos los sistemas se produce
una sensación de mareo (mareo)”, explica.

“La evolución no tuvo en cuenta que haríamos eso en el futuro. El cerebro
es como un gran director de orquesta, siempre buscando la armonía entre
las diferentes partes de nuestro cuerpo.

“Los ojos, los nervios de las piernas y el sistema vestibular (audición)
siempre tienen que tener información armoniosa. En otras palabras, todo
tiene que estar diciéndome lo mismo, pero cuando me subo a un auto,
por ejemplo, mis ojos me dicen una cosa y mis oídos me dicen otra.

“Entonces miro más hacia atrás, pero mi oído me dice que estoy
acelerando hacia adelante, mis ojos registran el movimiento de las cosas a
mi alrededor, pero los nervios en mis piernas me dicen que estoy sentado.
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Parkinson afecta de forma diferente a hombres y mujeres

«Este es el primer estudio realizado en España que analiza las diferencias por sexo en la enfermedad de Parkinson en […]
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«Este es el primer estudio realizado en España que analiza las diferencias por sexo en la
enfermedad de Parkinson en una gran cohorte de pacientes, 410 hombres y 271 mujeres. Es uno de
los mayores estudios realizados hasta la fecha en todo el mundo»
Un nuevo estudio del proyecto COPPADIS, impulsado por el Grupo de Estudio de Trastornos del Movimiento (GETM) de la Sociedad Española de Neurología (SEN), evidenció que el Parkinson no afecta de igual

forma a hombres y mujeres. Los resultados se publicaron en el Journal of Clinical Medicine.

«Este es el primer estudio realizado en España que analiza las diferencias por sexo en la enfermedad de Parkinson en una gran cohorte de pacientes, 410 hombres y 271 mujeres. Es uno de los mayores estudios

realizados hasta la fecha en todo el mundo», explicó el miembro del Grupo de Estudio de Trastornos del Movimiento de la SEN y autor principal de este trabajo, Diego Santos.

Síntomas
En concreto, diferentes factores genéticos, hormonales, neuroendocrinos y moleculares están implicados en las diferencias en la patogenia de la enfermedad de Parkinson entre hombres y mujeres. De hecho, ya se

sabe que la incidencia y prevalencia de la enfermedad es entre 1,5 y 2 veces mayor en hombres que en mujeres; y que el inicio de la enfermedad en mujeres es ligeramente más tardío que en hombres.

Según se desprende de este estudio, síntomas como depresión, fatiga y dolor son más frecuentes y/o severos en mujeres. Mientras que síntomas como hipomimia (disminución en la expresión facial), problemas del

habla, rigidez e hipersexualidad son más comunes en los hombres.

Por otra parte, y sobre todo a corto plazo, los hombres con enfermedad de Parkinson muestran una mayor tendencia a desarrollar una mayor discapacidad relacionada con los síntomas no motores de la enfermedad.

Por el contrario, las mujeres ven más afectada su capacidad funcional para realizar las actividades de la vida diaria y la percepción de pérdida de calidad de vida también es generalmente mayor en las mujeres.

Más diferencias
Otra diferencia que muestra el estudio es que parece que las mujeres reciben, en general, dosis más bajas de medicación específica para la enfermedad de Parkinson. Sin embargo, ajustando la dosis por el peso, no

se observan diferencias entre ambos géneros. Por el contrario, las mujeres consumen antidepresivos, benzodiazepinas y analgésicos con mayor frecuencia.

«En nuestro análisis también detectamos otras muchas diferencias entre hombres y mujeres con enfermedad de Parkinson. Por ejemplo, que las mujeres tienen más probabilidades de vivir solas, que tienen un menor

nivel educativo, que consumen más fármacos para otras enfermedades, o que tienen más riesgo de padecer depresión, casi el doble que los hombres. Por el con
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Eva Martínez Arredondo

Cuando hablamos de  dolor  de  cabeza  se

hace  referencia  a  cualquier  dolor  facial,

que  afecta  al  90%  de  las

personas,  siendo  el  más  frecuente

la  migraña  con  una  prevalencia  del  14%

entre la población general; tal y como indica

a  CuídatePlus  Pablo  Irimia,  neurólogo  y

Coordinador  del  Grupo  de  Estudio  de

Cefaleas  de  la  Sociedad  Española  de

Neurología (SEN). “No todo el mundo que

padece dolor de cabeza tiene migraña, pero

cuando  aparece,  es  un  problema  grave,

sobre  todo,  entre  la  población  joven”,

destaca. Pero, ¿cómo distinguir la migraña

de otros  dolores  de  cabeza? “La  migraña

dura  entre  cuatro  horas  y  tres  días  si  no

aplicamos ningún tratamiento.  Además, se

caracteriza  por  ser  un  dolor  hemicraneal

como  un  latido  o  pulsación  que  produce

ganas  de  vomitar,  molestias  con  la  luz  y

empeora con la actividad física”, responde

Irimia.

Una vez definidos los términos, ¿qué papel

tiene la nutrición en personas con dolor de

cabeza  y  migrañas?  ¿Existen  alimentos

prohibidos  habitualmente  en  estos  casos?

Al  respecto,  Emilia  Cancer,  endocrinóloga

del  Grupo  de  Nutrición  de  la  Sociedad

Española  de  Endocrinología  y  Nutrición

(SEEN),  advierte  de  que  existe  la  falsa

creencia  de  que  hay  recomendaciones

universales  para  todos  los  pacientes:  “El
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alcohol, la cafeína y los horarios irregulares

son  desencadenantes  bastante

constantes  en  la  mayor  parte  de  los

pacientes,  pero  el  resto  de  los

desencadenantes son más individuales. Por

tanto, no podemos establecer un listado de

alimentos  prohibidos  para  todas  las

personas  que  padecen  migraña”.  En  este

sentido,  Cancer  e  Irimia coinciden en que

puede  haber  alimentos  que  sí

desencadenen la migraña, pero en ningún

caso de trata de alimentos que afecten por

igual  a  todo  el  mundo.  Por  ello,  ambos

especialistas  recomiendan  que  cada

paciente  de  forma  individual  aprenda  a

reconocer  qué  alimentos  favorecen  la

aparición del dolor de cabeza y no ceñirse a

una lista genérica.

Sobre cómo afecta la alimentación en estos

casos,  Cancer  explica  que

hay sustancias presentes de forma natural

en  algunos  alimentos

llamadas “vasoactivas” que son capaces de

producir cambios en los vasos sanguíneos.

“El  mecanismo exacto  por  el  que  pueden

desencadenar una migraña no se conoce,

pero  se  especula  que  algunas  personas

pueden  tener  cierta  sensibilidad  a

ellas”, aclara. En este punto, Irima recuerda

que hubo una época en la que se hacían

pruebas  de  tolerancia  con  determinados

alimentos  para  predecir  qué  pacientes

tenían  más  migrañas,  pero  los  resultados

no han sido relevantes. “Hay que insistir en

que  las  personas  con  dolores  de  cabeza

frecuentes  o  incapacitantes  pidan  ayuda

porque  a  veces  no  basta  con  la

automedicación,  porque  abusan  de  ella  y

cada vez tienen más dolor. Además, existen

tratamientos preventivos”, subraya Irimia.
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A pesar de que ambos expertos inciden en

que no existen recomendaciones dietéticas

universales para las personas con dolor de

cabeza  y  migraña,  sí  reconocen  que  hay

una serie de alimentos que en un pequeño

porcentaje  de  pacientes  contribuyen  a  la

aparición  del  problema.  “En  muchas

ocasiones,  los  listados  que  incluyen

alimentos como desencadenantes del dolor

de  cabeza  y  migrañas  son  elaborados  a

partir  de las experiencias de los pacientes

que  vemos en  consulta,  por  eso,  es  muy

importante  que  cada  persona  identifique

qué alimentos incluyen en su caso”, precisa

Irima.

En  el  caso  de  productos  dulces  como

el chocolate, este neurólogo apunta que se

relaciona su consumo con la aparición del

dolor  de cabeza,  sin embargo, a veces lo

que  ocurre  es  que  la  propia  crisis  tiene

como  síntoma  la  apetencia  de  alimentos

dulces.

En este contexto, los quesos curados como

el queso cheddar, suizo, parmesano, stilton,

gorgonzola o camembert a menudo se han

relacionado con el dolor de cabeza y, según

afirman  ambos  especialistas,  es

cierto debido a su contenido en tiramina (un

tipo  de  aminoácido).  Otros  alimentos  que

también  incluyen  este  componente  y  se

pueden  considerar  desencadenantes  del

dolor  de  cabeza  son “las  carnes curadas,
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A N U N C I O S

ahumadas o procesadas; los alimentos en

conserva  o  fermentados  y  los  encurtidos;

las salsas como la salsa de soja, salsa de

pescado, el miso o la salsa teriyaki; la soja,

los  guisantes,  las  habas  y  productos

derivados; las frutas secas o excesivamente

maduradas (las pasas,  las ciruelas pasas,

higos,  plátanos  maduros  o  aguacates

excesivamente madurados); el chocolate, y

los  alimentos  almacenados

inadecuadamente  o  descompuestos”,

enumera Cancer.

Sobre los alimentos que contienen tiramina,

Irimia menciona las frambuesas, la fresa, la

uva  negra,  algunos  tipos  de  pera,  las

ciruelas,  las  papayas,  el  maracuyá,  los

aguacates  y  las  salsas  de  tomate

envasadas.  “Aquí  también  se  incluyen

vegetales  y  legumbres como las  cebollas,

las  coles,  el  repollo,  las  alubias  verdes,

blancas,  las  habas,  las  lentejas  y  los

garbanzos”,  destaca  este  experto.

Como  alternativas,  si  estos  alimentos  se

han  identificado  como  desencadenantes,

calabacín,  coliflor,  apio,  lechuga,  setas,

hongos  y  champiñones  frescos,  rábanos,

espinacas,  espárragos,

patatas, arroz (evitando precocinados), ajo,

perejil, nabo y boniato.

Otro grupo de alimentos que se consideran

desencadenantes del dolor de cabeza son

aquellos  ricos  en  histamina,  como  los

productos  que  maduran  excesivamente  o

han  sido  almacenados  por  mucho

tiempo,  según  Cancer.  En  esta  lista  se
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incluyen  “los  alimentos  que  facilitan  la

liberación de histamina endógena como el

alcohol,  lácteos,  embutido  crudo,  marisco,

algunas verduras, cítricos, etc.”, detalla.

Dentro  de  las  frutas  que  contienen

histamina,  Irimia  señala  las  naranjas,  el

pomelo,  los  limones,  las  limas,  las

mandarinas, la piña, los plátanos y el kiwi.

Como  alternativa,  este  neurólogo  sugiere

la  manzana,  las  peras  blancas,  la  uva

blanca, el melón, el melocotón, la cereza, el

arándano y la sandía.

Ambos  expertos  coinciden  en  que  los

alimentos que contienen nitritos y nitratos,

como  las  carnes  y  los  pescados

procesados, también son desencadenantes

del  dolor de cabeza.  Productos enlatados,

ahumados,  curados,  fermentados,

marinados  y  precocinados  como  las

salchichas, los embutidos, el paté, algunos

jamones, el tocino, el caviar y las anchoas

son  algunos  de  los  alimentos  que  tienen

nitritos y nitratos en su composición.  Para

Irimia,  las  personas  que  detecten  estos

alimentos como desencadenantes del dolor

de  cabeza,  puede  optar  por  carnes  y

pescados frescos y congelados, así como el

jamón york o pavo fresco no envasados.

Sobre  los  productos  ultraprocesados,

Cancer  recuerda  que  estos  también

contienen  glutamato  monosódico,  otra

sustancia  que  favorece  el  dolor  de

cabeza.  Asimismo,  ambos  expertos

subrayan  que  este  compuesto  está

presente  en  embutidos,  comida
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precocinada, patatas fritas, sopas de sobre

y repostería industrial.

Según Irimia, los vinos tintos son los más

relacionados  con  el  desarrollo  de

migrañas.  “En  general  el  alcohol  es

vasodilatador  y  facilita  la  aparición  de  las

crisis, sobre todo, los vinos tintos jóvenes”,

explica.  Otras  bebidas  implicadas  en  este

proceso  son  el  café  o  los  refrescos  con

cafeína,  tal  y  como  detalla  Cancer:  “La

cafeína consumida en cantidades pequeñas

puede  ayudar  a  controlar  la  migraña  o  el

dolor  en  general,  pero  en  cantidades

elevadas  puede  cronificar  la  migraña.

Además, la cafeína también puede afectar

al sueño, y a su vez la falta de sueño puede

desencadenar la migraña”.

Al respecto, sostiene que más allá del tipo

de  alimento,  existen  otros  factores

asociados  a  la  aparición  de  migrañas

como saltarse comidas, realizar períodos de

ayuno prolongados, no estar bien hidratado,

tener  un  patrón  de  sueño  irregular  y

el  estrés.  “Se  recomienda  el  consumo de

alimentos  frescos,  mantener  un  peso

saludable y hacer ejercicio de forma regular.

El sobrepeso es un factor de cronificación

de  la  migraña  y  el  ejercicio  físico  puede

ayudar  a  prevenir  las  crisis  de  migraña  y

reducir su frecuencia”, concluye.
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A D V E R T I S E M E N T

El fármaco más prometedor contra el alzhéimer de las últimas décadas reduce el tamaño del cerebro de los pacientes sin que se sepa por qué ni qué efectos puede tener a

largo plazo. El medicamento, llamado lecanemab, reduce un 27% el deterioro cognitivo asociado a esta enfermedad en pacientes que están en las primeras etapas de la

dolencia. Pero la droga, aún experimental, también produce efectos secundarios preocupantes como pequeñas hemorragias, y ha podido estar relacionada con la muerte de



dos personas. Un nuevo estudio ha analizado otro efecto colateral de este fármaco y otros similares: la reducción acelerada del volumen del cerebro en los pacientes que lo

toman. Según el análisis, las personas que reciben lecanemab experimentan una reducción en el tamaño de su encéfalo 28% mayor que los que toman un placebo. Otro

fármaco experimental similar, el donanemab, también produce efectos similares.

En 1901, una mujer con paranoia, insomnio, cambios de humor repentinos, y pérdida de memoria fue examinada por el neurólogo alemán Alois Alzheimer. Se llamaba

Auguste Deter. Las notas del médico alemán sobre sus diálogos con ella retratan los estragos de este mal: “Se sienta en la cama con una expresión desvalida. ¿Cómo te

llamas? Auguste. ¿Apellido? Auguste. ¿Cómo se llama tu marido? Auguste. […] ¿Estás casada? Sí, con Auguste”. El médico no pudo hacer mucho por su paciente, que

murió cinco años después. Alzheimer analizó el cerebro de la mujer y describió las lesiones características de la dolencia.

Más de un siglo después, la enfermedad de Alzheimer afecta a más de 30 millones de personas en todo el mundo y sigue sin tener cura. La expectativa sobre lecanemab es

enorme porque podría ser la primera droga que frena el deterioro mental asociado a esta dolencia. Pero sus efectos son tan tímidos que muchos expertos creen que son

imperceptibles para los pacientes, sus cuidadores y sus familiares.

Aunque se desconoce la causa de la enfermedad, sí se sabe que mata neuronas y que el cerebro de los enfermos encoge progresivamente. Por eso es tan sorprendente

que un fármaco que en teoría frena la dolencia produzca aún más mengua del encéfalo que la propia enfermedad.

El neurólogo de la Universidad de Melbourne (Australia) Scott Ayton es el principal autor del nuevo estudio, publicado en la revista especializada Neurology. El análisis revisa

los resultados de 31 ensayos clínicos de medicamentos dirigidos a eliminar la proteína beta amiloide, uno de los marcadores de la enfermedad. “Nuestros resultados son

preocupantes”, resume Ayton. “No sabemos qué consecuencias puede tener la reducción del volumen del cerebro observada, por eso hacemos un llamamiento a que se

hagan más estudios”, advierte. “Las compañías farmacéuticas que financiaron estos ensayos clínicos tienen una gran cantidad de datos que pueden aclarar este problema

de la atrofia cerebral, pero esos datos apenas se han analizado y las empresas no los han publicado”, detalla. Ayton fue asesor de Eisai, la empresa japonesa que ha

desarrollado el lecanemab junto a la estadounidense Biogen. Asegura que alertó a la compañía de estos resultados y les pidió los datos detallados sobre volumen cerebral,

pero no se los dieron.

El lecanemab está en proceso de aprobación en Estados Unidos y Europa, algo que podría producirse este mismo año. Los datos disponibles se basan en un ensayo clínico

con más de 1.700 pacientes con enfermedad leve en 14 países, incluida España, a los que se les ha seguido durante 18 meses. Pero varios expertos consultados por este

periódico advierten de que probablemente serán necesarios datos de seguimiento de tres o cuatro años para aclarar si los beneficios observados continúan o se estancan.

También habría que resolver todas las incógnitas que plantea el nuevo fármaco.

Hace dos años, la agencia del medicamento de Estados Unidos (FDA) aprobó otro fármaco contra el alzhéimer, el aducanumab, a pesar de que no haber demostrado

efectividad. Tres expertos del panel de revisión oficial dimiteron como protesta. El aducanumab ha resultado un fiasco médico y económico para Biogen, la empresa que lo

desarrolló y que ahora también impulsa el lecanemab junto a la nipona Eisai.

Un portavoz de Eisai ha explicado a este diario que siguen adelante con el proceso de aprobación y sugiere que los efectos observados pueden deberse a la desaparición

de la proteína amiloide del cerebro. La farmacéutica no contesta a si va a publicar los datos completos sobre su fármaco para que puedan analizarlos científicos y médicos

independientes.

En un editorial que acompaña al artículo de Ayton, los neurólogos Frederik Barkhof y David Knopman —uno de los expertos que dimitieron por el escándalo del

aducanumab— resaltan la “incertidumbre” sobre los efectos de la “enigmática” pérdida de volumen cerebral. Es posible, dicen, que no tenga un impacto en la salud de los

pacientes, aunque descartan que se deba solo a la desaparición de las placas de proteína amiloide.

El trabajo de Ayton también ha detectado que los ventrículos cerebrales de los pacientes se hinchan y que eso está relacionado con marcas de inflamación en el encéfalo.

“Es preocupante que un marcador de salud cerebral como el volumen del encéfalo y de los ventrículos vayan en la dirección contraria” de lo esperable con una intervención

terapéutica, escriben los neurólogos. La única forma de salir de dudas, señalan, es continuar observando a los pacientes que tomaron estos fármacos.
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Los neurólogos empiezan a dividirse entre los que ven una clara señal de alarma y los que opinan que la reducción del encéfalo puede ser un signo sin importancia para la

salud de los pacientes. Hoy por hoy es imposible saber quién tiene razón.

Raquel Sánchez del Valle, coordinadora de conducta y demencias de la Sociedad Española de Neurología, cree que estas observaciones “para nada deben frenar la

aprobación” de lecanemab, pues no cuestiona la “seguridad” del fármaco. La neuróloga resalta que la reducción del volumen cerebral puede ser un marcador de que el

fármaco está funcionando. Una reducción del encéfalo similar, explica, sucede con medicamentos contra la esclerosis múltiple que han resultado efectivos.

Sánchez del Valle, neuróloga del Hospital Clínico de Barcelona, ha participado en los ensayos clínicos del lecanemab, pero explica que no puede decir si alguno de sus

pacientes ha sufrido la reducción del tamaño del encéfalo porque ella no tiene acceso a esos datos. “Son propiedad de las farmacéuticas” que financian los ensayos, algo

habitual en los ensayos clínicos, detalla. Es el mismo problema con el que se topó Ayton en Australia.

David Pérez, jefe de neurología del Hospital 12 de Octubre de Madrid, explica que “la pérdida de volumen cerebral con este tipo de fármacos se conoce desde hace tiempo,

pero en muchas ocasiones se ha pasado de puntillas porque no demostraban eficacia y se abandonaban. Lo lógico es pensar que la atrofia cerebral observada se debe a la

pérdida de neuronas. Puede argumentarse que se debe a la eliminación de la proteína amiloide patológica, pero es cuando menos discutible. Lo más importante es

determinar si pasados cinco o seis años de tratamiento con lecanemab sus efectos positivos continúan, lo que ya supondría un efecto terapéutico llamativo, o se estancan,
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como ha pasado con fármacos anteriores”. En su opinión, “la aprobación completa de este fármaco sería prematura”.

Miguel Medina, director científico adjunto del Centro de Investigación Biomédica en Red sobre Enfermedades Neurodegenerativas, cree que “asegurar que la pérdida de

volumen cerebral es por la eliminación de placas amiloides y que no causa perjuicio es pura especulación”. El experto opina que el asunto es “lo suficientemente significativo

como para tomarlo en serio y monitorizarlo”. Sin embargo, este biólogo molecular no cree que afecte a la aprobación inminente de este fármaco en Estados Unidos, prevista

para julio.

Puedes seguir a MATERIA en Facebook, Twitter e Instagram, o apuntarte aquí para recibir nuestra newsletter semanal.

Lee sin límites

Esta nota contiene información de varias fuentes en cooperación con dichos medios de comunicación.
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La normalización de este problema por parte de las personas que lo sufren dificulta

el estudio de su prevalencia; “tenés miedo a irte a la cama, estás angustiada todo

el tiempo”, describe una paciente

7 de abril de 2023 • 17:30

EL PAÍS

Algunas consecuencias del trastorno de pesadillas son cansancio, fatiga, irritabilidad, baja

concentración, síntomas depresivos y ansiedad
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MADRID.– Las pesadillas son algo normal y esporádico en la mayoría de los

casos. Sin embargo, en una minoría de personas suponen un problema para su

día a día. Alrededor del 4% de la población adulta en el mundo sufre este tipo

de trastorno, según un artículo publicado en 2022 en la revista Current

Biology. Los pacientes que lo padecen tienen sueños angustiosos y

desagradables con mucha frecuencia, hasta el punto de que les llega a afectar

en su vida diaria. “Tienes miedo a irte a la cama, es muy desagradable, estás

angustiado todo el tiempo”, cuenta Belén Agüí, que lo sufre desde hace tres

años.

SORPRENDE EN MENDOZA LA CANTIDAD DE TURISTAS CHILENOS QUE LLEGARON PARA SEMANA
SANTA: QUÉ PRODUCTOS Y SERVICIOS BUSCAN MÁS

Se conoce muy poco sobre este trastorno y las propias cifras de incidencia
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tienen un abanico muy amplio. Una investigación de 2019 publicada en la

revista Journal of Sleep Research afirmaba que entre el 16% y el 67% de los

pacientes psiquiátricos adultos presentaba este problema. Para Ana Fernández,

coordinadora del Grupo de Estudio del Sueño de la Sociedad Española de

Neurología (SEN), el estudio de su incidencia es difícil porque la gente

que lo sufre suele normalizarlo, lo que hace que esté

infradiagnosticado. Lo que sí tiene claro es que afecta más a las mujeres

que a los hombres. “Es difícil para determinadas enfermedades del sueño,

que son poco prevalentes, tener realmente los datos más numéricos”, dice la

neuróloga.

Aunque, según Fernández, no hay consenso sobre cuántas veces tiene

que ocurrir o cada cuanto tiempo para diagnosticarlo, la quinta

edición del Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales

(DSM-5) define la frecuencia de esta patología entre una a la semana y una al

día.

Las pesadillas de Agüí comenzaron con la pandemia de Covid-19. Desde marzo

hasta junio de 2020 las sufría casi todos los días, pero creyó que se debía a la

tensión y “la vorágine de emociones” del momento y no le dio importancia.

“Pensé que tendría que estar más nerviosa, más preocupada, de lo que a mí me

parecía durante el día”, dice. Aunque ese mismo verano se redujo mucho la

frecuencia y esos malos sueños se volvieron más esporádicos, continuaban

apareciendo.
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La madrileña tuvo que empezar a controlar y a restringir los temas de los que

hablaba, las películas y series que veía y, a la larga, tuvo que dejar de ir a cine.

Todo porque sabía que cualquier cosa que pudiera alterarla se convertiría en

una pesadilla que acabaría quitándole el sueño unas horas más tarde: “Tienes

que estar todo el tiempo vigilante. Restringes tu vida”.

Normalizaba lo que le ocurría hasta que el pasado otoño aumentó la frecuencia

de estos sueños tan desagradables. Comenzó a sufrirlos a diario y sin ningún

motivo aparente, sin que viera o hablara de nada que pudiera perturbarle. Fue

entonces cuando comenzó a mirar en internet, comprobó que lo que le pasaba

no era algo normal y acudió al Instituto del Sueño de Madrid (IIS).

EL MÉTODO WOLBACHIA: EL PROMETEDOR CONTROL BIÓLOGO PARA DISMINUIR LA TRANSMISIÓN
DE DENGUE
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Algunas consecuencias del trastorno de pesadillas son cansancio,

fatiga, irritabilidad, baja concentración, síntomas depresivos y ansiedad. Todo

provocado por el agotamiento que produce la interrupción del sueño y por el

impacto emocional que pueden tener los sueños en el paciente, explica Alba

García, médica general especialista en sueño en el IIS.

García y Francisco Segarra, experto en medicina del sueño de la Unidad de

Gestión del Descanso del centro Olympia, exponen que ese contenido puede

girar en torno a situaciones de supervivencia en las que esa persona ve su

integridad física, o la de un ser querido, en peligro. Por ejemplo, tratan sobre

agresiones físicas, persecuciones, sensación de asfixia o asesinatos.

En el caso de Agüí, sus pesadillas suelen ser sobre las cosas que le ocurren

durante el día, buenas o malas, aunque a veces esos malos sueños son

completamente aleatorios. “Soñé que mi madre moría y a raíz de eso yo me

peleaba con mis hermanos”, relata.
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Este trastorno puede aparecer de manera idiopática (sin causa aparente); como

consecuencia de otras patologías, como la apnea del sueño o el trastorno

de estrés postraumático (TEPT); por el consumo de ciertos fármacos (como

algunos antihipertensivos y antidepresivos) y el de algunos tipos de sustancias,

así como su abstinencia. También puede deberse a causas psicológicas como el

estrés, la depresión o la ansiedad. Esta última aparece en los momentos previos

en que el paciente se vaya a la cama porque sabe lo que le espera, lo que hace

que se duerma pensando en las pesadillas y que sea más probable que ocurran.

Lo primero es identificar el motivo, porque si se debe a alguna de las

cuestiones mencionadas, al solucionarla también desaparecerán las pesadillas.

Para averiguarlo, se realiza una entrevista clínica al paciente en la que se le

pregunta por su historial clínico, los medicamentos que toma, sus hábitos de

sueño y el contenido de las pesadillas. Después se le hace un estudio de sueño:

“Vamos descartando hasta que averiguamos si hay una causa subyacente o el

trastorno es idiopático”, cuenta la médica del IIS. Ana Fernández, de la SEN,

añade que también conviene tener una valoración psiquiátrica del paciente.

Agüí cuenta que, para tratar las pesadillas, comenzó tomando unas gotas que se

utilizan para ayudar a dormir a personas con ansiedad. Al principio le funcionó

y estos sueños comenzaron a desaparecer, pero no funcionó del todo y cuando

el médico le dijo que le cambiaría el tratamiento, ella decidió que no quería
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tomar más fármacos. Fue entonces cuando empezó la terapia cognitivo

conductual, también con un psicólogo del IIS.

Trabajan principalmente en reforzar y personalizar unos hábitos

de sueño adecuados y reducir la ansiedad. También se emplean técnicas de

exposición en imaginación (imaginar de la forma más real posible el contenido

de la pesadilla) y se combina con relajación, cuenta García. La decisión de usar

esta terapia no fue específicamente por las pesadillas, sino por el insomnio que

desarrolló a raíz de este trastorno. Aun así, la madrileña asegura que se han

reducido notablemente la frecuencia y la intensidad de sus malos sueños.

“Ahora las tengo una o dos veces por semana y ya no son tan horribles”,

manifiesta.

Cuando el contenido de las pesadillas es recurrente, como ocurre en el caso de

los pacientes con TEPT, se suele utilizar la terapia de ensayo en

imaginación. El paciente la describe con el mayor detalle posible y trabaja
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con su terapeuta para reescribirla y darle un final asociado a emociones

positivas.

Hay algunos fármacos que pueden ayudar, entre ellos

ciertos antidepresivos que inciden en la fase REM, momento en el que se

producen la mayoría de los sueños, y la reducen. Si se acorta, hay más

posibilidades de que las pesadillas disminuyan y dejen de atormentar al

paciente, explica Celia García, neuróloga experta en medicina del sueño del

Centro Integral de Sueño y Neurociencias.

Sin embargo, el experto en sueño Francisco Segarra reconoce que la vía

farmacológica todavía está muy verde. Aunque se están

probando medicamentos que pueden contribuir a mejorar el pronóstico,

todavía no hay “un nivel de evidencia suficiente”, cuenta.
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cómo la gordofobia convirtió a un
mito en mofa de varias generaciones
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Las pesadillas son algo normal y esporádico en la mayoría de

los casos. Sin embargo, en una minoría de personas suponen

un problema para su día a día. Alrededor del 4% de la

población adulta en el mundo sufre trastorno de pesadillas,

según un artículo publicado en 2022 en la revista Current

Biology. Los pacientes que lo padecen tienen sueños

angustiosos y desagradables con mucha frecuencia, hasta el

punto de que les llega a afectar en su vida diaria. “Tienes miedo

a irte a la cama, es muy desagradable, estás angustiado todo el

tiempo”, cuenta Belén Agüí, que lo sufre desde hace tres años.

Aunque, según Fernández, no hay consenso sobre cuántas

veces tiene que ocurrir o cada cuanto tiempo para

diagnosticarlo, la quinta edición del Manual Diagnóstico y

Estadístico de los Trastornos Mentales (DSM-5) define la

frecuencia de esta patología entre una a la semana y una al día.

Las pesadillas de Agüí comenzaron con la pandemia de la covid

19. Desde marzo hasta junio de 2020 las sufría casi todos los

días, pero creyó se debía a la tensión y “la vorágine de

emociones” del momento y no le dio importancia. “Pensé que

tendría que estar más nerviosa, más preocupada, de lo que a

mí me parecía durante el día”, dice. Aunque ese mismo verano
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se redujo mucho la frecuencia y esos malos sueños se

volvieron más esporádicos, continuaban apareciendo.

La madrileña tuvo que empezar a controlar y a restringir los

temas de los que hablaba, las películas y series que veía y, a la

larga, tuvo que dejar de ir a cine. Todo porque sabía que

cualquier cosa que pudiera alterarla se convertiría en una

pesadilla que acabaría quitándole el sueño unas horas más

tarde: “Tienes que estar todo el tiempo vigilante. Restringes tu

vida”.

Normalizaba lo que le ocurría hasta que el pasado otoño

aumentó la frecuencia de estos sueños tan desagradables.

Comenzó a sufrirlos a diario y sin ningún motivo aparente, sin

que viera o hablara de nada que pudiera perturbarle. Fue

entonces cuando comenzó a mirar en internet, comprobó que lo

que le pasaba no era algo normal y acudió al Instituto del Sueño

de Madrid (IIS).

Algunas consecuencias del trastorno de pesadillas son

cansancio, fatiga, irritabilidad, baja concentración, síntomas

depresivos y ansiedad. Todo provocado por el agotamiento que

produce la interrupción del sueño y por el impacto emocional

que pueden tener los sueños en el paciente, explica Alba

García, médico general especialista en sueño en el IIS.

García y Francisco Segarra, experto en medicina del sueño de

la Unidad de Gestión del descanso del centro Olympia, exponen

que ese contenido puede girar en torno a situaciones de

supervivencia en las que esa persona ve su integridad física, o

la de un ser querido, en peligro. Por ejemplo, tratan sobre

agresiones físicas, persecuciones, sensación de asfixia o

asesinatos. En el caso de Agüí, sus pesadillas suelen ser sobre

las cosas que le ocurren durante el día, buenas o malas,
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aunque a veces esos malos sueños son completamente

aleatorios. “Soñé que mi madre moría y a raíz de eso yo me

peleaba con mis hermanos”, relata.

Este trastorno puede aparecer de manera idiopática (sin causa

aparente); como consecuencia de otras patologías, como la

apnea del sueño o el trastorno de estrés postraumático (TEPT);

por el consumo de ciertos fármacos (como algunos

antihipertensivos y antidepresivos) y el de algunos tipos de

sustancias, así como su abstinencia. También puede deberse a

causas psicológicas como el estrés, la depresión o la ansiedad.

Esta última aparece en los momentos previos en que el

paciente se vaya a la cama porque sabe lo que le espera, lo

que hace que se duerma pensando en las pesadillas y que sea

más probable que ocurran.

Lo primero es identificar el motivo, porque si se debe a alguna

de las cuestiones mencionadas, al solucionarla también

desaparecerán las pesadillas. Para averiguarlo, se realiza una

entrevista clínica al paciente en la que se le pregunta por su

historial clínico, los medicamentos que toma, sus hábitos de

sueño y el contenido de las pesadillas. Después se le hace un

estudio de sueño: “Vamos descartando hasta que averiguamos

si hay una causa subyacente o el trastorno es idiopático”,

cuenta la médica del IIS. Ana Fernández, de la SEN, añade que

también conviene tener una valoración psiquiátrica del paciente.

Agüí cuenta que, para tratar las pesadillas, comenzó tomando

unas gotas que se utilizan para ayudar a dormir a personas con

ansiedad. Al principio le funcionó y estos sueños comenzaron a

desaparecer, pero no funcionó del todo y cuando el médico le

dijo que le cambiaría el tratamiento, ella decidió que no quería

tomar más fármacos. Fue entonces cuando empezó la terapia

cognitivo conductual, también con un psicólogo del IIS.

La vida con pesadillas que impiden dormir: “Tienes miedo a irte a la ... about:reader?url=https%3A%2F%2Fwww.msn.com%2Fes-es%2Fsa...

3 de 5 10/04/2023, 12:39



Trabajan principalmente en reforzar y personalizar unos hábitos

de sueño adecuados y reducir la ansiedad. También se

emplean técnicas de exposición en imaginación (imaginar de la

forma más real posible el contenido de la pesadilla) y se

combina con relajación, cuenta García. La decisión de usar esta

terapia no fue específicamente por las pesadillas, sino por el

insomnio que desarrolló a raíz de este trastorno. Aun así, la

madrileña asegura que se han reducido notablemente la

frecuencia y la intensidad de sus malos sueños. “Ahora las

tengo una o dos veces por semana y ya no son tan horribles”,

manifiesta.

Cuando el contenido de las pesadillas es recurrente, como

ocurre en el caso de los pacientes con TEPT, se suele utilizar la

terapia de ensayo en imaginación. El paciente la describe con el

mayor detalle posible y trabaja con su terapeuta para

reescribirla y darle un final asociado a emociones positivas.

Hay algunos fármacos que pueden ayudar, entre ellos ciertos

antidepresivos que inciden en la fase REM, momento en el que

se producen la mayoría de los sueños, y la reducen. Si se

acorta, hay más posibilidades de que las pesadillas disminuyan

y dejen de atormentar al paciente, explica Celia García,

neuróloga experta en medicina del sueño del Centro Integral de

Sueño y Neurociencias.

Sin embargo, el experto en sueño Francisco Segarra reconoce

que la vía farmacológica todavía está muy verde. Aunque se

están probando medicamentos que pueden contribuir a mejorar

el pronóstico, todavía no hay “un nivel de evidencia suficiente”,

cuenta.

Puedes seguir a EL PAÍS Salud y Bienestar en Facebook,

Twitter e Instagram.
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Noticias La Nación

El fármaco más prometedor contra el
alzhéimer encoge el cerebro de los pacientes

04 abril 2023

Un nuevo estudio sobre lecanemab y otros fármacos similares alerta de una
reducción del encéfalo de consecuencias desconocidas

Toda la Argentina en una sola página

Un fármaco experimental llamado lecanemab prometía ser la primera
droga capaz de frenar el deterioro mental asociado a la enfermedad de
Alzheimer.

Un nuevo estudio ha demostrado que los pacientes que toman lecanemab
experimentan una reducción en el tamaño de su encéfalo 28% mayor que
los que toman un placebo.
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 El estudio ha analizado 31 ensayos clínicos y los resultados son
preocupantes.

El fármaco también produce efectos secundarios preocupantes, como
pequeñas hemorragias, y ha podido estar relacionada con la muerte de
dos personas.

La reducción del volumen cerebral puede ser un signo sin importancia
para la salud de los pacientes o puede tener consecuencias graves, pero
aún es imposible saberlo.

La aprobación inminente de lecanemab en Estados Unidos y Europa será un
acontecimiento clave en la historia del tratamiento del alzhéimer, pero los
efectos secundarios preocupantes plantean incógnitas importantes para el
futuro.

MADRID.– El fármaco más prometedor contra el alzhéimer de las últimas décadas reduce el tamaño del
cerebro de los pacientes sin que se sepa por qué ni qué efectos puede tener a largo plazo. El
medicamento, llamado lecanemab, reduce un 27% el deterioro cognitivo asociado a esta enfermedad en
pacientes que están en las primeras etapas de la dolencia. Pero la droga, aún experimental, también
produce efectos secundarios preocupantes como pequeñas hemorragias, y ha podido estar relacionada
con la muerte de dos personas.

Un nuevo estudio ha analizado otro efecto colateral de este fármaco y algunos similares: la reducción

Ver nota completa
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Aunque sea fácil olvidarlo, hay aspectos de la vida que han presenciado
una mejora progresiva en las últimas décadas. La esperanza de vida suele
ser una de esas métricas que, poco a poco y con excepciones
relativamente escasas. Pero como de poco sirve vivir más si no vivimos
mejor, la humanidad ha tenido que comenzar una batalla distinta: una
lucha contra enfermedades como el Alzheimer. Y la tecnología es uno de
nuestros grandes aliados.

El Alzheimer es un tipo de enfermedad neurodegenerativa que se
caracteriza por causar que el cerebro se atrofie o encoja. Es la forma más
común de demencia y a pesar de ello es muy poco lo que sabemos de
este trastorno, hasta el punto de que aún hoy no sabemos qué la causa.

Sabemos con cierto grado de certeza que este trastorno está relacionado
con la acumulación de las llamadas placas. Estas placas son acumulaciones

Tecno
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de unas moléculas llamadas beta amiloides, formadas a partir de proteínas
presentes en los tejidos de las neuronas.

Existen algunos factores de riesgo que se han asociado al Alzheimer, como
ser mujer, la presencia de problemas cardiovasculares con colesterol
alto, o antecedentes de traumatismos craneales, pero ni sabemos el
origen de la enfermedad ni cómo se desata en nuestro organismo.

Uno de los problemas a los que se enfrentan los expertos en Alzheimer es,
además, su diagnóstico. Hoy por hoy éste se realiza esencialmente a
través de unas pruebas que constaten ciertos síntomas a la par que se
descarta que los síntomas asociados a la demencia no estén causados por
otras formas de demencia. Esencialmente se trata de un diagnóstico por
descarte, y es tan solo a través de la autopsia cuando se puede confirmar
el diagnóstico.

En Xataka El alzheimer "fríe" literalmente las neuronas de quien lo padece.
Ahora estamos aprendiendo a enfriarlas

Un diagnóstico temprano es clave no sólo para asegurar que los pacientes
reciban la atención adecuada sino también para evitar el deterioro
cognitivo antes de que ocurra. Un deterioro cognitivo que, hasta donde
sabemos, no tiene marcha atrás.

Es por eso que crear pruebas certeras y lo menos invasivas posibles acabe
resultando tan importante. En este ámbito los avances aún son tímidos.
Hace unos meses tuvimos conocimiento de un test que prometía
identificar biomarcadores vinculados a la acumulación de los beta-
amiloides más de una década antes de la aparición de los síntomas
asociados a la enfermedad. Una tecnología prometedora pero aún con
mucho camino por delante antes de poder ser implementada.

Puesto que el Alzheimer deja una marca visible en la fisiología de nuestro
cerebro, hay quienes buscan mecanismos para observar directamente
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estas marcas en nuestro encéfalo más allá de pruebas como escáneres y
resonancias magnéticas. Los avances tecnológicos quizá algún día nos
permitan “ver” mejor el interior de nuestro cerebro para así comprenderlo
mejor.

Mientras buscamos una fórmula para comprender mejor la enfermedad y
crear vías para su diagnóstico y cura, las nuevas tecnologías pueden
ayudar en dos frentes: retrasar la aparición y empeoramiento de los
síntomas, y ayudar a los pacientes (y a su entorno) en su día a día.

En este último aspecto destacan las tecnologías de asistencia. El objetivo
de estas tecnologías es el de ayudar a que las personas con el mal de
Alzheimer (u otras demencias) puedan mantener o mejorar su capacidad
para desenvolverse en la cotidianeidad.

En este contexto, algunas tecnologías ya pueden considerarse parte del
día a día de las personas con Alzheimer y otros trastornos degenerativos.
Ejemplo de esto son los sistemas de teleasistencia. Estos sistemas van más
allá de ser un mecanismo destinado a emergencias y se han convertido en
un abanico de herramientas destinadas a conectar a personas con su
entono. Lo que puede partir como un sistema para permitir la
comunicación entre personas mayores (sufran demencias o no) y una red
de ayuda.

En Xataka Ya tenemos el mayor estudio genético jamás realizado sobre el
alzheimer. Y estamos un paso más cerca de curarlo

Un ejemplo de proyecto puesto en marcha en este contexto es el uso de
sensores para seguir los movimientos de las personas dentro del hogar.
Estos mecanismos pueden incluir, por ejemplo, sensores de presión en
asientos para avisar a la persona si lleva mucho tiempo inactiva o si podría
estar saltándose alguna comida; o sensores en las puertas que puedan
avisar a los cuidadores en caso de que un paciente pueda abandonar la
vivienda sin compañía.
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El objetivo es dar algo más de tranquilidad a los cuidadores informales,
normalmente los familiares del paciente. Medidas como estas, por
supuesto, requieren de autorizaciones especiales por parte de los propios
pacientes, como señala Iñigo Mijangos, responsable del servicio de
teleasistencia de Euskadi, BetiON, servicio que ensayó esta tecnología en
un proyecto piloto.

Dentro de esta categoría de tecnologías para el día a día encontramos
también las tecnologías inteligentes de asistencia. Una versión
automatizada de estos apoyos. Estas tecnologías pueden cumplir diversas
funciones más específicas o más genéricas.

Los asistentes inteligentes para personas con Alzheimer pueden verse
como versiones accesibles y con funciones más enfocadas de los
asistentes domésticos que hoy en día hay en muchos hogares. Estos
asistentes pueden ayudar a sus usuarios a recordar eventos, desde
desayunar hasta tomar la medicación (para esto último también existen
pastilleros automatizados).

Estas tecnologías pueden por supuestoservir para comunicarse con
cuidadores (tanto formales como informales), pudiendo, como en el caso
de las herramientas utilizadas por los sistemas de teleasistencia, hacerles
saber dónde se encuentra su familiar o su estado en todo momento.

Estos asistentes pueden contar con otros aparatos, como los antes
mencionados, para ayudar a buscar a la persona en caso de que exista
riesgo de pérdida, controlar que se haya alimentado bien y que mantenga
una actividad diaria adecuada, o que tome las medicinas a su hora.

A la hora de tratar el Alzheimer, tratar de frenar el deterioro cognitivo es
una de las escasas opciones que hay para atrasar en la medida de lo
posible el avance de la enfermedad. Por eso la memoria está en el foco de
las estrategias para frenar el deterioro cognitivo asociado. Y las
tecnologías pueden ayudarnos en esta misión.

También aquí podemos encontrar todo un rango entre tecnologías
perfectamente al alcance de nuestra mano y las más futuristas aún en
etapas muy tempranas de su desarrollo. Alentar las memorias puede ser
tan sencillo como utilizar proyectores y marcos digitales que muestren
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imágenes y recuerdos que estimulen las memorias.

En ocasiones tan solo basta con hacer más accesibles tecnologías ya
asentadas. Mantener a las personas comunicadas con sus seres queridos
puede ayudar de esta manera a ralentizar el deterioro asociado al
Alzheimer. Y de paso a combatir el sentimiento de soledad tan a menudo
asociado a la edad avanzada.

La posibilidad de utilizar implantes cerebrales para evitar el deterioro
cognitivo o reducir su impacto es una de las grandes promesas de cara al
futuro. Las ideas en este sentido abarcan desde utilizar estos implantes
como discos duros implantados hasta la estimulación cerebral profunda.

La estimulación cerebral profunda (DBS) es una herramienta aún en
desarrollo que muestra promesa a la hora de combatir no solo el
Alzheimer sino también otras enfermedades degenerativas del sistema
nervioso como el Parkinson. La tecnología se basa en la utilización de
pequeños electrodos conectados a determinadas áreas del cerebro. Los
electrodos envían pequeños impulsos eléctricos para activar las regiones
afectadas del cerebro según resulte necesario.

Sea cual sea su objetivo, resulta evidente que las nuevas tecnologías
deben tener al paciente y a su entorno en el centro. El hecho de que el
Alzheimer suela manifestarse en edades avanzadas, unido al hecho de que
se cebe especialmente con nuestras capacidades cognitivas, hace que la
accesibilidad sea doblemente importante.

Crear tecnologías avanzadas que sean a la vez sencillas de utilizar es una
clave para todas aquellas herramientas a ser utilizadas por enfermos y
familiares. “Los proyectos tecnológicos buscan mejorar la calidad de vida
de las personas, pero en ocasiones la perspectiva humana no se tiene en
cuenta. A veces, los desarrolladores se centran demasiado en la
funcionalidad de un producto y no consideran las necesidades y deseos
de los usuarios que van a utilizar dicha tecnología” explican desde la
Confederación Española de Alzheimer (CEAFA).

La solución pasa por involucrar a los usuarios “en todas las etapas del
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proceso”, aseguran en CEAFA. “y contar con sus necesidades, deseos,
preferencias, habilidades y limitaciones.”

El Alzheimer supone más de la mitad de los casos de demencia. En España
unas 800.000 personas padecen esta enfermedad según los datos de la
Sociedad Española de Neurología (SEN).

A nivel mundial se estima que el número de personas con esta
enfermedad se duplica cada 20 años, y según datos del Ministerio de
Sanidad puede esperarse una tendencia semejante a nivel estatal, con
cerca de dos millones de personas diagnosticadas hacia 2050. Por si esto
fuera poco, los expertos creen que cerca de un 30% de los casos
permanecen sin diagnosticar.

El camino hacia acabar con esta enfermedad no es sencillo. Muchos de los
tratamientos diseñados para combatirla no logran pasar de las fases
preclínicas y resultan de poca utilidad en humanos. Los avances a la hora
de comprender la enfermedad también pueden sufrir reveses.

Un ejemplo de esto lo vivimos hace tan solo unos meses, al descubrirse
una serie de errores en un trabajo que había sido clave en los últimos 15
años de estudios de la enfermedad. Aunque el desastre en este caso no
fuera total será necesario destinar numerosos recursos en hacer un
balance de daños y reevaluar decenas o centenares de estudios, con la
consiguiente pérdida de recursos y tiempo tan limitados en el mundo de
la investigación médica.

Otro ejemplo más reciente es el de Lecanemab y Donanemab, algunos de
los fármacos más prometedores de los últimos en la lucha contra esta
enfermedad. Estos fármacos alcanzaron la fase de ensayos clínicos, pero
estudios recientes observaron que el consumo de estos tratamientos se
vinculaba una pérdida de volumen cerebral.

A pesar de ello el futuro invita al optimismo. Aun mientras no seamos
capaces de erradicar esta enfermedad, todo avance que sirva para hacer
la vida más sencilla y más digna de ser vivida a las personas afectadas
por esta enfermedad, ya sean pacientes o familiares y allegados, habrá
merecido el esfuerzo.
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En Xataka | Llevamos años preguntándonos si el Alzheimer es un daño
colateral del sistema inmunitario y ahora empezamos a tener respuestas

Imágenes | Steven HWG,

–
La noticia La tecnología y los aparatos que nos están permitiendo saltar a
otro nivel en la lucha contra el alzhéimer fue publicada originalmente en
Xataka por Pablo Martínez-Juarez .
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Conoce   cómo   funciona   el   holter   del   Parkinson   y   sus   ventajas   para   ajustar   el
tratamiento, sobre todo en las fases avanzadas

10 de abril de 2023

El   Parkinson   es   una   enfermedad   neurodegenera va   que   afecta   al   habla,   a   los  movimientos,   a   la

mas cación e incluso a la voz. Cada año se diagnos can 10.000 casos de esta enfermedad, según la

Sociedad   Española   de   Neurología,   y   se   sitúa   tras   el   Alzheimer,   entre   las   enfermedades

neurodegenera vas más frecuentes.

Su tratamiento consiste en mantener un control de los síntomas, pero, con los años, pueden producirse

fluctuaciones que afectan a la calidad de vida, lo que se conoce como episodios ON y OFF en Parkinson.

Esto hace necesario ajustar el tratamiento y, para ello, es importante conocer cómo varían los síntomas a

lo largo del día.

Con la incorporación del nuevo disposi vo STAT‐ON o holter para el Parkinson, el registro de los síntomas

motores es mucho más sencillo tanto para el paciente como para los especialistas. Como par cipante en

la creación de este disposi vo, la doctora Àngels Bayés Rusiñol, directora de la Unidad de Parkinson del

Centro Médico Teknon , nos indica que "las mediciones y los datos proporcionados por este holter

para el Parkinson ayudarán a los médicos a tomar decisiones informadas para el manejo op mizado

de la enfermedad".

Conoce en qué consiste y sus ventajas.

Se calcula que hay más de 7 millones de personas en el mundo diagnos cadas con esta enfermedad

neurodegenera va,  de  las  que 150.000 se  encuentran en España.  Los  casos han aumentado en  los

úl mos años, lo que puede deberse sobre todo a la mayor esperanza de vida de la población.

Es   habitual   iden ficar   esta   enfermedad   con   los   problemas   del  movimiento   que   genera,   como   la

dificultad  para  caminar,  el   temblor  de   las  manos  o   las   caídas.  Pero   también  puede provocar  otros

síntomas no motores, como problemas para dormir, depresión, dolor, dificultad para hablar o confusión.

El STAT‐ON o holter para el Parkinson es un pequeño sensor con el que se monitoriza el estado motor

de la persona a lo largo del día. Gracias a su diseño se puede colocar en un cinturón, que además es
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discreto.

Así,   este  nuevo  disposi vo  pone  fin  a  un

gran obstáculo de los neurólogos a la hora

de ajustar el tratamiento del Parkinson,  ya

que ofrece un seguimiento de los síntomas

y sus  fluctuaciones   a   lo   largo  del  día.  En

concreto,   proporciona   datos   con nuos   y

precisos   sobre   el   estado   clínico   de   la

persona que lo lleva, y con esta información

los  especialistas  pueden  adaptar  mejor   la

medicación.

Eso sí,  este holter para el Parkinson no sirve para diagnos car la enfermedad, tal  como concluye la

doctora Bayés: "Hay que dejar claro que este disposi vo no proporciona ningún  po de diagnós co,

pero la información recopilada es de gran valor para los profesionales de la salud, que pueden así

determinar con precisión el verdadero estado de una persona afectada".

Este disposi vo consigue adaptarse a los diferentes movimientos de cada persona. Para conseguirlo,

hace uso de los primeros datos registrados, aprendiendo los movimientos de la persona, y, a través de

técnicas  de   inteligencia   ar ficial,   personaliza   los   algoritmos  que  u liza  para   recopilar   los   síntomas

motores. Después de ese proceso, realiza su trabajo de forma autónoma.

Respecto   a   su   uso,   es   tan   sencillo   como   colocarlo   en   un   cinturón   y   no   necesita   conexiones   o

accionamientos. De esta manera, el paciente puede con nuar con su ru na, mientras el holter para el

Parkinson se encarga de monitorizar su estado motor de forma permanente. Por úl mo, se elabora un

informe de todo el día.

Los   datos   registrados   por   el   nuevo   disposi vo   ayudan   a   ajustar   el   tratamiento   del   Parkinson,

especialmente en fases avanzadas. Hay que tener en cuenta que el tratamiento es de  po sintomá co y

se  dirige   a   equilibrar   el   déficit   de   ciertos   neurotransmisores,   como   la   dopamina,   con   la   toma  de

levodopa, que es un precursor de este neurotransmisor.

Sin   embargo,   tras   dos   años   de   tratamiento,   la  mitad  de   los   pacientes   experimentan   los   llamados

periodos ON y OFF del Parkinson, que son fluctuaciones de los síntomas que aparecen en relación a la

toma de la medicación y a la disponibilidad de dopamina en el cerebro. En estos casos, es necesario

ajustar el tratamiento para obtener un mejor control y, para hacerlo de forma adecuada, los especialistas

necesitan realizar un seguimiento de las fluctuaciones de los síntomas a lo largo del día.

Hasta el momento, la única forma de conocer los síntomas durante la jornada era anotándolos cada hora

en un diario, lo que no siempre obtenía resultados con nuos o precisos. Por eso, la incorporación de
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esta herramienta supone una gran ayuda para que los especialistas puedan adaptar el tratamiento y

mejorar así la calidad de vida de los pacientes.

Son   las  fluctuaciones  de   los   síntomas  motores,   que  pueden  presentarse   en  personas   tratadas   de

Parkinson desde hace años con levodopa. Se dis ngue entre fluctuaciones ON y OFF en Parkinson:

Estado ON. Después de tomar la medicación, suele originarse este episodio en el que el paciente se

siente bien tanto en la funcionalidad como en los movimientos.

Estado OFF. Es todo lo contrario al estado ON. Los síntomas motores suelen presentarse, limitando los

movimientos de forma severa, así como la independencia.

Este disposi vo permite:

Registro   de   la

evolución   de   los

síntomas   durante   el

día. La principal ventaja

de   este   disposi vo   es

que   guarda   datos

con nuos   de   las

fluctuaciones   ON/OFF

del   Parkinson,   que

aparecen   en   los

pacientes   que   reciben

tratamiento   de

levodopa   desde   hace

años.

Monitorización   de   otros   síntomas  motores.   Este   sensor   permite   registrar   otros   efectos   de   la

enfermedad, como bloqueos de la marcha, bradicinesia o discinesia.

Mejor   ajuste  de   los   tratamientos.   La   información   recogida   facilita   la   toma  de  decisiones   a   los

neurólogos, que pueden adaptar el tratamiento. Esto también influye posi vamente en los pacientes

que notan una mejora significa va de su calidad de vida.

Registro de parámetros de la marcha, caídas y otras caracterís cas del movimiento. De esta manera,

es posible una mejor ges ón del Parkinson.

E quetas
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